Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение

**«Средняя общеобразовательная школа пст.Абезь»**

**«АБЕЗЬ скп. ШÖР ШКОЛА»**

Муниципальнöй велöдан сьöмкуд учреждение

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| РАССМОТРЕНО  Совет Учреждения  .  Протокол № 3 от 31.06.2024 г. | СОГЛАСОВАНО  Педагогическом совете  Протокол №6 от 31.06.2024 г. | УТВЕРЖДЕНО  директор  Тырина И.А.  Приказ №55 от 31.06. 2024 г. |

Подписано цифровой подписью:

МУНИЦИПАЛЬНОЕ БЮДЖЕТНОЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ

"СРЕДНЯЯ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ШКОЛА пст. Абезь"

Дата: 2024.06.31 1 5:25:36 +03'00'

**ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА**

**ОСНОВНОГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ**

**МБОУ «СОШ пст. Абезь»**

пст. Абезь. 2024

# СОДЕРЖАНИЕ

ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

# ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

пояснительная записка

планируемые результаты освоения учащимися ОП ООО

система оценки достижения планируемых результатов освоения ОП ООО

# СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

программа формирования универсальных учебных действий у учащихся рабочие программы учебных предметов

рабочая программа воспитания программа коррекционной работы **ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ**

учебный план

план внеурочной деятельности календарный учебный график

календарный план воспитательной работы система условий реализации ОП ООО *кадровые условия*

*психолого-педагогические условия материально-технические условия информационно-методические условия финансовые условия*

*механизмы достижения целевых ориентиров в системе условий контроль за состоянием системы условий*

сетевой график (дорожная карта) по формированию необходимой системы условий и подходы к контролю за состоянием системы условий

# ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

Образовательная программа основного общего образования (далее – ОП ООО) разработана в соответствии с приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 № 370

«Об утверждении федеральной образовательной программы основного общего образования» (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 12.07.2023, регистрационный № 74223), приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 31.05.2021 № 287 «Об утверждении федерального государственного стандарта основного общего образования» (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 05.07.2021, регистрационный № 64101), приказом Министерства просвещения Российской Федерации № 568 от 18.07.2022 «О внесении изменений в федеральный государственный образовательный стандарт основного общего образования» (Зарегистрирован 17.08.2022 № 69675).

ОП ООО включает три раздела: целевой, содержательный, организационный. Целевой раздел определяет общее назначение, цели, задачи и планируемые результаты реализации ОП ООО, а также способы определения достижения этих целей и результатов.

Целевой раздел ОП ООО включает:

1. пояснительную записку;
2. планируемые результаты освоения учащимися ОП ООО;
3. систему оценки достижения планируемых результатов освоения ОП ООО.

Содержательный раздел ОП ООО включает следующие программы, ориентированные на достижение предметных, метапредметных и личностных результатов:

1. программу формирования универсальных учебных действий у учащихся;
2. рабочие программы учебных предметов;
3. рабочую программу воспитания;
4. программу коррекционной работы.

Рабочие программы учебных предметов составлены с учетом федеральных рабочих программ и обеспечивают достижение планируемых результатов освоения ОП ООО, разработаны на основе требований федерального государственного образовательного стандарта среднего общего образования (далее - ФГОС ООО) к результатам освоения программы основного общего образования.

Программа формирования универсальных учебных действий у учащихся содержит:

* описание взаимосвязи универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов;
* характеристики регулятивных, познавательных, коммуникативных универсальных учебных действий учащихся (описание особенностей реализации основных направлений и форм учебно-исследовательской деятельности в рамках урочной и внеурочной деятельности).

Рабочая программа воспитания направлена на развитие личности учащихся, в том числе укрепление психического здоровья и физическое воспитание, достижение ими результатов освоения программы среднего общего образования. Рабочая программа воспитания реализуется в

единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой МБОУ «СОШ пст. Абезь» совместно с семьей и другими институтами воспитания.

Рабочая программа воспитания предусматривает приобщение учащихся к российским традиционным духовным ценностям – нравственным ориентирам, являющимся основой мировоззрения граждан России, передаваемым от поколения к поколению, лежащим в основе общероссийской идентичности и единого культурного пространства страны, укрепляющие гражданское единство, нашедшие свое уникальное проявление в духовном, историческом и культурном развитии многонационального народа России.

Организационный раздел ОП ООО определяет организацию образовательной деятельности в МБОУ «СОШ пст. Абезь», а также организационные механизмы и условия реализации программы среднего общего образования и включает:

1. учебный план;
2. календарный учебный график;
3. план внеурочной деятельности;
4. календарный план воспитательной работы;
5. система условий реализации ОП ООО;
6. сетевой график (дорожная карта) по формированию необходимой системы условий и подходы к контролю за состоянием системы условий.

Календарный план воспитательной работы содержит перечень событий и мероприятий воспитательной направленности, которые организуются и проводятся в МБОУ «СОШ пст. Абезь» или в которых МБОУ «СОШ пст. Абезь» принимает участие.

# ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

* + 1. **Пояснительная записка**

ОП ООО является основным документом, определяющим содержание общего образования, а также регламентирующим образовательную деятельность МБОУ «СОШ пст. Абезь» в единстве урочной и внеурочной деятельности при учете установленного ФГОС ООО соотношения обязательной части программы и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Целями реализации ОП ООО являются:

* организация учебного процесса с учётом целей, содержания и планируемых результатов основного общего образования, отражённых в ФГОС ООО;
* создание условий для становления и формирования личности учащегося;
* организация деятельности педагогического коллектива по созданию индивидуальных программ и учебных планов для одарённых, успешных учащихся и (или) для учащихся социальных групп, нуждающихся в особом внимании и поддержке.

Достижение поставленных целей реализации ОП ООО предусматривает решение следующих основных задач:

* формирование у учащихся нравственных убеждений, эстетического вкуса и здорового образа жизни, высокой культуры межличностного и межэтнического общения, овладение основами наук, государственным языком Российской Федерации, навыками умственного и физического труда, развитие склонностей, интересов, способностей к социальному самоопределению;
* обеспечение планируемых результатов по освоению учащимся целевых установок, приобретению знаний, умений, навыков, определяемых личностными, семейными, общественными, государственными потребностями и возможностями учащегося, индивидуальными особенностями его развития и состояния здоровья;
* обеспечение преемственности основного общего и среднего общего образования;
* достижение планируемых результатов освоения ОП ООО всеми учащимися, в том числе учащимися с ограниченными возможностями здоровья;
* обеспечение доступности получения качественного основного общего образования;
* выявление и развитие способностей учащихся, в том числе проявивших выдающиеся способности, через систему клубов, секций, студий и других, организацию общественно полезной деятельности;
* организация интеллектуальных и творческих соревнований, научно-технического творчества и проектно-исследовательской деятельности;
* участие учащихся, их родителей (законных представителей), педагогических работников в проектировании и развитии социальной среды МБОУ «СОШ пст. Абезь»;
* включение учащихся в процессы познания и преобразования социальной среды (населенного пункта, района, города) для приобретения опыта реального управления и действия;
* организация социального и учебно-исследовательского проектирования, профессиональной

ориентации учащихся при поддержке педагогов, психологов, социальных педагогов, сотрудничество с базовыми предприятиями, организациями профессионального образования, центрами профессиональной работы;

* создание условий для сохранения и укрепления физического, психологического и социального здоровья учащихся, обеспечение их безопасности.

ОП ООО учитывает следующие принципы:

1. принцип учёта ФГОС ООО: ОП ООО базируется на требованиях, предъявляемых ФГОС ООО к целям, содержанию, планируемым результатам и условиям обучения на уровне основного общего образования;
2. принцип учёта языка обучения: с учётом условий функционирования МБОУ «СОШ пст. Абезь» ОП ООО характеризует право получения образования на родном языке из числа языков народов Российской Федерации и отражает механизмы реализации данного принципа в учебных планах, планах внеурочной деятельности;
3. принцип учёта ведущей деятельности учащегося: ОП ООО обеспечивает конструирование учебного процесса в структуре учебной деятельности, предусматривает механизмы формирования всех компонентов учебной деятельности (мотив, цель, учебная задача, учебные операции, контроль и самоконтроль);
4. принцип индивидуализации обучения: ОП ООО предусматривает возможность и механизмы разработки индивидуальных программ и учебных планов для обучения детей с особыми способностями, потребностями и интересами с учетом мнения родителей (законных представителей) учащегося; системно-деятельностный подход, предполагающий ориентацию на результаты обучения, на развитие активной учебно-познавательной деятельности учащегося на основе освоения универсальных учебных действий, познания и освоения мира личности, формирование его готовности к саморазвитию и непрерывному образованию;
5. принцип учета индивидуальных возрастных, психологических и физиологических особенностей учащихся при построении образовательного процесса и определении образовательно-воспитательных целей и путей их достижения;
6. принцип обеспечения фундаментального характера образования, учета специфики изучаемых учебных предметов;
7. принцип интеграции обучения и воспитания: ОП ООО предусматривает связь урочной и внеурочной деятельности, предполагающий направленность учебного процесса на достижение личностных результатов освоения образовательной программы;
8. принцип здоровьесбережения: при организации образовательной деятельности не допускается использование технологий, которые могут нанести вред физическому и (или) психическому здоровью учащихся, приоритет использования здоровьесберегающих педагогических технологий.

Объём учебной нагрузки, организация учебных и внеурочных мероприятий соответствуют

требованиям, предусмотренным санитарными правилами и нормами СанПиН 1.2.3685-21

«Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания», утвержденными постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 января 2021 г. № 2 (зарегистрировано Министерством юстиции Российской Федерации 29 января 2021 г., регистрационный № 62296) с изменениями, внесенными постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 30 декабря 2022 г. № 24 (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 9 марта 2023 г., регистрационный № 72558), действующими до 1 марта 2027 г. (далее – Гигиенические нормативы), и санитарными правилами СП 2.4.3648-20 «Санитарно- эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи», утвержденными постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 сентября 2020 г. № 28 (зарегистрировано Министерством юстиции Российской Федерации 18 декабря 2020 г., регистрационный № 61573), действующими до 1 января 2027 г. (далее – Санитарно-эпидемиологические требования).

ОП ООО учитывает возрастные и психологические особенности учащихся. В целях удовлетворения образовательных потребностей и интересов учащихся могут разрабатываться индивидуальные учебные планы, в том числе для ускоренного обучения, в пределах осваиваемой программы основного общего образования в порядке, установленном локальными нормативными актами МБОУ «СОШ пст. Абезь».

# Планируемые результаты освоения ОП ООО

Планируемые результаты освоения ОП ООО соответствуют современным целям основного общего образования, представленным во ФГОС ООО как система личностных, метапредметных и предметных достижений учащегося, составлены на основе планируемых результатов ФОП ООО.

Требования *к личностным результатам* освоения учащимися ОП ООО включают:

* осознание российской гражданской идентичности;
* готовность учащихся к саморазвитию, самостоятельности и личностному самоопределению;
* ценность самостоятельности и инициативы;
* наличие мотивации к целенаправленной социально значимой деятельности;
* сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизни в целом.

*Личностные результаты* освоения ОП ООО достигаются в единстве учебной и воспитательной деятельности МБОУ «СОШ пст. Абезь» в соответствии с традиционными российскими социокультурными и духовно-нравственными ценностями, принятыми в обществе правилами и нормами поведения и способствуют процессам самопознания, самовоспитания и саморазвития, формирования внутренней позиции личности.

Личностные результаты освоения ОП ООО отражают готовность учащихся руководствоваться системой позитивных ценностных ориентаций и расширение опыта

деятельности на ее основе и в процессе реализации основных направлений воспитательной деятельности, в том числе в части: гражданского воспитания, патриотического воспитания, духовно-нравственного воспитания, эстетического воспитания, физического воспитания, формирования культуры здоровья и эмоционального благополучия, трудового воспитания, экологического воспитания, осознание ценности научного познания, а также результаты, обеспечивающие адаптацию учащегося к изменяющимся условиям социальной и природной среды.

*Метапредметные результаты* включают:

* освоение учащимися межпредметных понятий (используются в нескольких предметных областях и позволяют связывать знания из различных учебных предметов, учебных курсов, модулей в целостную научную картину мира) и универсальных учебных действий (познавательные, коммуникативные, регулятивные);
* способность их использовать в учебной, познавательной и социальной практике;
* готовность к самостоятельному планированию и осуществлению учебной деятельности и организации учебного сотрудничества с педагогическими работниками и сверстниками, к участию в построении индивидуальной образовательной траектории;
* овладение навыками работы с информацией: восприятие и создание информационных текстов в различных форматах, в том числе цифровых, с учетом назначения информации и ее целевой аудитории.

Метапредметные результаты сгруппированы по трем направлениям и отражают способность учащихся использовать на практике универсальные учебные действия, составляющие умение овладевать:

познавательными универсальными учебными действиями; коммуникативными универсальными учебными действиями; регулятивными универсальными учебными действиями.

Овладение познавательными универсальными учебными действиями предполагает умение использовать базовые логические действия, базовые исследовательские действия, работать с информацией.

Овладение системой коммуникативных универсальных учебных действий обеспечивает сформированность социальных навыков общения, совместной деятельности.

Овладение регулятивными универсальными учебными действиями включает умения самоорганизации, самоконтроля, развитие эмоционального интеллекта.

*Предметные результаты* включают:

* освоение учащимися в ходе изучения учебного предмета научных знаний, умений и способов действий, специфических для соответствующей предметной области;
* предпосылки научного типа мышления;
* виды деятельности по получению нового знания, его интерпретации, преобразованию и применению в различных учебных ситуациях, в том числе при создании учебных и

социальных проектов.

Требования к предметным результатам:

* сформулированы в деятельностной форме с усилением акцента на применение знаний и конкретные умения;
* определяют минимум содержания гарантированного государством основного общего образования, построенного в логике изучения каждого учебного предмета; определяют требования к результатам освоения программ основного общего образования по учебным предметам;
* усиливают акценты на изучение явлений и процессов современной России и мира в целом, современного состояния науки.

# Система оценки достижения планируемых результатов освоения ОП ООО

Система оценки призвана способствовать поддержанию единства всей системы образования, обеспечению преемственности в системе непрерывного образования. Её основными функциями являются: ориентация образовательного процесса на достижение планируемых результатов освоения ОП ООО и обеспечение эффективной обратной связи, позволяющей осуществлять управление образовательным процессом.

Основными направлениями и целями оценочной деятельности в МБОУ «СОШ пст. Абезь» являются:

оценка образовательных достижений учащихся на различных этапах обучения как основа их промежуточной и итоговой аттестации, а также основа процедур внутреннего мониторинга, мониторинговых исследований муниципального, регионального и федерального уровней;

оценка результатов деятельности педагогических работников как основа аттестационных процедур;

оценка результатов деятельности МБОУ «СОШ пст. Абезь» как основа аккредитационных процедур.

Основным объектом системы оценки, её содержательной и критериальной базой выступают требования ФГОС ООО, которые конкретизируются в планируемых результатах освоения учащимися ФОП ООО.

Система оценки включает процедуры внутренней и внешней оценки. Внутренняя оценка включает:

* стартовую диагностику;
* текущую и тематическую оценку;
* итоговую оценку;
* промежуточную аттестацию;
* психолого-педагогическое наблюдение;
* внутренний мониторинг образовательных достижений учащихся. Внешняя оценка включает:
* независимую оценку качества подготовки учащихся;
* итоговую аттестацию.

В соответствии с ФГОС ООО система оценки МБОУ «СОШ пст. Абезь» реализует системно- деятельностный, уровневый и комплексный подходы к оценке образовательных достижений.

Системно-деятельностный подход к оценке образовательных достижений учащихся проявляется в оценке их способности к решению учебно-познавательных и учебно-практических задач, а также в оценке уровня функциональной грамотности учащихся. Он обеспечивается содержанием и критериями оценки, в качестве которых выступают планируемые результаты обучения, выраженные в деятельностной форме.

Уровневый подход служит основой для организации индивидуальной работы с учащимися. Он реализуется как по отношению к содержанию оценки, так и к представлению и интерпретации результатов измерений.

Уровневый подход реализуется за счёт фиксации различных уровней достижения учащимися планируемых результатов. Достижение базового уровня свидетельствует о способности учащихся решать типовые учебные задачи, целенаправленно отрабатываемые со всеми учащимися в ходе учебного процесса, выступает достаточной основой для продолжения обучения и усвоения последующего учебного материала.

Комплексный подход к оценке образовательных достижений реализуется через:

* оценку предметных и метапредметных результатов;
* использование комплекса оценочных процедур для выявления динамики индивидуальных образовательных достижений учащихся и для итоговой оценки;
* использование контекстной информации (об особенностях учащихся, условиях и процессе обучения и другое) для интерпретации полученных результатов в целях управления качеством образования;
* использование разнообразных методов и форм оценки, взаимно дополняющих друг друга, в том числе оценок проектов, практических, исследовательских, творческих работ, наблюдения;
* использование форм работы, обеспечивающих возможность включения учащихся в самостоятельную оценочную деятельность (самоанализ, самооценка, взаимооценка);
* использование мониторинга динамических показателей освоения умений и знаний, в том числе формируемых с использованием информационно-коммуникационных (цифровых) технологий.

Оценка личностных результатов учащихся осуществляется через оценку достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы, которые устанавливаются требованиями ФГОС ООО.

Формирование личностных результатов обеспечивается в ходе реализации всех компонентов

образовательной деятельности, включая внеурочную деятельность. Достижение личностных результатов не выносится на итоговую оценку учащихся, а является предметом оценки эффективности воспитательно-образовательной деятельности МБОУ «СОШ пст. Абезь» и образовательных систем разного уровня.

Во внутреннем мониторинге возможна оценка сформированности отдельных личностных результатов, проявляющихся:

* в участии учащихся в общественно значимых мероприятиях федерального, регионального, муниципального уровней и уровня Школы;
* в соблюдении норм и правил, установленных в МБОУ «СОШ пст. Абезь»;
* в ценностно-смысловых установках учащихся, формируемых средствами учебных предметов;
* в ответственности за результаты обучения;
* способности проводить осознанный выбор своей образовательной траектории, в том числе выбор профессии.

Результаты, полученные в ходе как внешних, так и внутренних мониторингов, используются только в виде агрегированных (усредненных, анонимных) данных.

При оценке метапредметных результатов оцениваются достижения планируемых результатов освоения ОП ООО (в соответствии с ФОП ООО), которые отражают совокупность познавательных, коммуникативных и регулятивных универсальных учебных действий.

Формирование метапредметных результатов обеспечивается комплексом освоения программ учебных предметов и внеурочной деятельности.

Основным объектом оценки метапредметных результатов является овладение:

1. познавательными универсальными учебными действиями (замещение, моделирование, кодирование и декодирование информации, логические операции, включая общие приёмы решения задач);
2. коммуникативными универсальными учебными действиями (приобретение умений учитывать позицию собеседника, организовывать и осуществлять сотрудничество, взаимодействие с педагогическими работниками и сверстниками, передавать информацию и отображать предметное содержание и условия деятельности и речи, учитывать разные мнения и интересы, аргументировать и обосновывать свою позицию, задавать вопросы, необходимые для организации собственной деятельности и сотрудничества с партнером);
3. регулятивными универсальными учебными действиями (способность принимать и сохранять учебную цель и задачу, планировать её реализацию, контролировать и оценивать свои действия, вносить соответствующие коррективы в их выполнение, ставить новые учебные задачи, проявлять познавательную инициативу в учебном сотрудничестве, осуществлять констатирующий и предвосхищающий контроль по результату и способу действия, актуальный контроль на уровне произвольного внимания).

Оценка достижения метапредметных результатов в МБОУ «СОШ пст. Абезь» осуществляется в

ходе внутреннего мониторинга. Содержание и периодичность внутреннего мониторинга устанавливаются решением педагогического совета МБОУ «СОШ пст. Абезь». Инструментарий строится на межпредметной основе и включает диагностические материалы по оценке читательской, естественнонаучной, математической, цифровой, финансовой грамотности, сформированности регулятивных, коммуникативных и познавательных универсальных учебных действий.

Формы оценки:

* для проверки читательской грамотности ‒ письменная работа на межпредметной основе;
* для проверки цифровой грамотности ‒ практическая работа в сочетании с письменной (компьютеризованной) частью;
* для проверки сформированности регулятивных, коммуникативных и познавательных универсальных учебных действий – экспертная оценка процесса и результатов выполнения групповых и (или) индивидуальных учебных исследований и проектов.

Каждый из перечисленных видов диагностики проводится с периодичностью не менее чем один раз в два года.

Групповые и (или) индивидуальные учебные исследования и проекты (далее – проект) выполняются учащимся в рамках одного из учебных предметов или на межпредметной основе с целью продемонстрировать свои достижения в самостоятельном освоении содержания избранных областей знаний и (или) видов деятельности и способность проектировать и осуществлять целесообразную и результативную деятельность (учебно-познавательную, конструкторскую, социальную, художественно-творческую и другие).

Выбор темы проекта осуществляется учащимися. Результатом проекта является одна из следующих работ: письменная работа (эссе, реферат, аналитические материалы, обзорные материалы, отчёты о проведённых исследованиях, стендовый доклад и другие); художественная творческая работа (в области литературы, музыки, изобразительного искусства), представленная в виде прозаического или стихотворного произведения, инсценировки, художественной декламации, исполнения музыкального произведения, компьютерной анимации и других; материальный объект, макет, иное конструкторское изделие; отчётные материалы по социальному проекту.

Требования к организации проектной деятельности, к содержанию и направленности проекта разработаны в МБОУ «СОШ пст. Абезь» .

Проект оценивается по критериям сформированности:

* познавательных универсальных учебных действий, включающих способность к самостоятельному приобретению знаний и решению проблем, умение поставить проблему и выбрать способы её решения, в том числе поиск и обработку информации, формулировку выводов и (или) обоснование и реализацию принятого решения, обоснование и создание модели, прогноза, макета, объекта, творческого решения и других;
* предметных знаний и способов действий: умение раскрыть содержание работы, грамотно и

обоснованно в соответствии с рассматриваемой проблемой или темой использовать имеющиеся знания и способы действий;

* регулятивных универсальных учебных действий: умение самостоятельно планировать и управлять своей познавательной деятельностью во времени; использовать ресурсные возможности для достижения целей; осуществлять выбор конструктивных стратегий в трудных ситуациях;
* коммуникативных универсальных учебных действий: умение ясно изложить и оформить выполненную работу, представить её результаты, аргументированно ответить на вопросы.

Предметные результаты освоения ОП ООО с учётом специфики содержания предметных областей, включающих конкретные учебные предметы, ориентированы на применение учащимися знаний, умений и навыков в учебных ситуациях и реальных жизненных условиях, а также на успешное обучение.

При оценке предметных результатов оцениваются достижения учащихся планируемых результатов по отдельным учебным предметам.

Основным предметом оценки является способность к решению учебно-познавательных и учебно-практических задач, основанных на изучаемом учебном материале с использованием способов действий, отвечающих содержанию учебных предметов, в том числе метапредметных (познавательных, регулятивных, коммуникативных) действий, а также компетентностей, соответствующих направлениям функциональной грамотности.

Оценка предметных результатов осуществляется педагогическим работником в ходе процедур текущего, тематического, промежуточного и итогового контроля.

Особенности оценки по отдельному учебному предмету фиксируются в приложении к ОП ООО. Описание оценки предметных результатов по отдельному учебному предмету включает:

1. список итоговых планируемых результатов с указанием этапов их формирования и способов оценки (например, текущая (тематическая), устно (письменно), практика);
2. требования к выставлению отметок за промежуточную аттестацию (при необходимости – с учётом степени значимости отметок за отдельные оценочные процедуры);
3. график контрольных мероприятий.

Стартовая диагностика проводится с целью оценки готовности к обучению на уровне основного общего образования. Стартовая диагностика проводится в первый год изучения предмета на уровне основного общего образования и является основой для оценки динамики образовательных достижений учащихся.

Объектом оценки являются: структура мотивации, сформированность учебной деятельности, владение универсальными и специфическими для основных учебных предметов познавательными средствами, в том числе: средствами работы с информацией, знаково-символическими средствами, логическими операциями. Стартовая диагностика проводится педагогическими работниками с целью оценки готовности к изучению отдельных учебных предметов.

Результаты стартовой диагностики являются основанием для корректировки учебных программ и индивидуализации учебного процесса.

При текущей оценке оценивается индивидуальное продвижение учащегося в освоении программы учебного предмета. Текущая оценка может быть формирующей (поддерживающей и направляющей усилия учащегося, включающей его в самостоятельную оценочную деятельность) и диагностической, способствующей выявлению и осознанию педагогическим работником и учащимся существующих проблем в обучении.

Объектом текущей оценки являются тематические планируемые результаты, этапы освоения которых зафиксированы в тематическом планировании по учебному предмету. В текущей оценке используется различные формы и методы проверки (устные и письменные опросы, практические работы, творческие работы, индивидуальные и групповые формы, само- и взаимооценка, рефлексия, листы продвижения и другие) с учётом особенностей учебного предмета.

Результаты текущей оценки являются основой для индивидуализации учебного процесса. При тематической оценке оценивается уровень достижения тематических планируемых результатов по учебному предмету.

Внутренний мониторинг включает следующие процедуры: стартовая диагностика;

оценка уровня достижения предметных и метапредметных результатов; оценка уровня функциональной грамотности;

оценка уровня профессионального мастерства педагогического работника, осуществляемого на основе выполнения учащимися проверочных работ, анализа посещённых уроков, анализа качества учебных заданий, предлагаемых педагогическим работником учащимся.

Содержание и периодичность внутреннего мониторинга устанавливаются решением педагогического совета МБОУ «СОШ пст. Абезь». Результаты внутреннего мониторинга являются основанием подготовки рекомендаций для текущей коррекции учебного процесса и его индивидуализации и (или) для повышения квалификации педагогического работника.

***Целевой раздел***

# 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

* 1. **Программа формирования универсальных учебных действий**

Программа формирования универсальных учебных действий (далее – УУД) у учащихся должна обеспечивать:

* + - развитие способности к саморазвитию и самосовершенствованию;
    - формирование внутренней позиции личности, регулятивных, познавательных, коммуникативных УУД у учащихся;
    - формирование опыта применения УУД в жизненных ситуациях для решения задач общекультурного, личностного и познавательного развития учащихся, готовности к решению практических задач;
    - повышение эффективности усвоения знаний и учебных действий, формирования компетенций в предметных областях, учебно-исследовательской и проектной деятельности;
    - формирование навыка участия в различных формах организации учебно-исследовательской и проектной деятельности, в том числе творческих конкурсах, олимпиадах, научных обществах, научно-практических конференциях, олимпиадах;
    - овладение приемами учебного сотрудничества и социального взаимодействия со сверстниками, учащимися младшего и старшего возраста и взрослыми в совместной учебно- исследовательской и проектной деятельности;
    - формирование и развитие компетенций учащихся в области использования ИКТ;
    - на уровне общего пользования, включая владение ИКТ, поиском, анализом и передачей информации, презентацией выполненных работ, основами информационной безопасности, умением безопасного использования средств ИКТ и Интернет, формирование культуры пользования ИКТ;
    - формирование знаний и навыков в области финансовой грамотности и устойчивого развития общества.

УУД позволяют решать широкий круг задач в различных предметных областях и являющиеся результатами освоения учащимися ОП ООО.

Достижения учащихся, полученные в результате изучения учебных предметов, учебных курсов, модулей, характеризующие совокупность познавательных, коммуникативных и регулятивных УУД отражают способность учащихся использовать на практике УУД, составляющие умение овладевать учебными знаково-символическими средствами, направленными на:

* + - овладение умениями замещения, моделирования, кодирования и декодирования информации, логическими операциями, включая общие приемы решения задач ***(универсальные учебные познавательные действия);***
    - приобретение ими умения учитывать позицию собеседника, организовывать и осуществлять сотрудничество, коррекцию с педагогическими работниками и со сверстниками, передавать информацию и отображать предметное содержание и условия деятельности и речи, учитывать разные мнения и интересы, аргументировать и обосновывать свою позицию, задавать вопросы, необходимые для организации собственной деятельности и сотрудничества с партнером ***(универсальные учебные коммуникативные действия);***
    - приобретение способности принимать и сохранять учебную цель и задачу, планировать ее реализацию, контролировать и оценивать свои действия, вносить соответствующие коррективы в их выполнение, ставить новые учебные задачи, проявлять познавательную инициативу в учебном сотрудничестве, осуществлять констатирующий и предвосхищающий контроль по результату и способу действия, актуальный контроль на уровне произвольного внимания ***(универсальные регулятивные действия)***.

*Содержательный раздел*

Программа формирования УУД у учащихся содержит:

* + - описание взаимосвязи универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов;
    - описание особенностей реализации основных направлений и форм учебно-исследовательской деятельности в рамках урочной и внеурочной работы.
    1. *описание взаимосвязи универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов*

Содержание основного общего образования определяется программой основного общего образования. Предметное учебное содержание зафиксировано в рабочих программах. Разработанные по всем учебным предметам федеральные рабочие программы (далее – ФРП) отражают определенные УУД во ФГОС ООО в трех своих компонентах:

1. как часть метапредметных результатов обучения в разделе «Планируемые результаты освоения учебного предмета на уровне основного общего образования»;
2. в соотнесении с предметными результатами по основным разделам и темам учебного содержания;
3. в разделе «Основные виды деятельности» тематического планирования.
   * 1. *описание реализации требований формирования УУД в предметных результатах и тематическом планировании по отдельным предметным областям*

# Русский язык и литература

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части ***базовых логических действий***.

* + - Анализировать, классифицировать, сравнивать языковые единицы, а также тексты различных функциональных разновидностей языка, функционально-смысловых типов речи и жанров.
    - Выявлять и характеризовать существенные признаки классификации, основания для

обобщения и сравнения, критерии проводимого анализа языковых единиц, текстов различных функциональных разновидностей языка, функционально-смысловых типов речи и жанров.

* + - Устанавливать существенный признак классификации и классифицировать литературные объекты, устанавливать основания для их обобщения и сравнения, определять критерии проводимого анализа.
    - Выявлять закономерности при изучении языковых процессов; формулировать выводы с использованием дедуктивных и индуктивных умозаключений, умозаключений по аналогии.
    - Самостоятельно выбирать способ решения учебной задачи при работе с разными единицами языка, разными типами текстов, сравнивая варианты решения и выбирая оптимальный вариант с учётом самостоятельно выделенных критериев.
    - Выявлять (в рамках предложенной задачи) критерии определения закономерностей и противоречий в рассматриваемых литературных фактах и наблюдениях над текстом.
    - Выявлять дефицит литературной и другой информации, данных, необходимых для решения поставленной учебной задачи.
    - Устанавливать причинно-следственные связи при изучении литературных явлений и процессов, формулировать гипотезы об их взаимосвязях.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части ***базовых исследовательских действий***.

* + - Самостоятельно определять и формулировать цели лингвистических мини-исследований, формулировать и использовать вопросы как исследовательский инструмент.
    - Формулировать в устной и письменной форме гипотезу предстоящего исследования (исследовательского проекта) языкового материала; осуществлять проверку гипотезы; аргументировать свою позицию, мнение.
    - Проводить по самостоятельно составленному плану небольшое исследование по установлению особенностей языковых единиц, языковых процессов, особенностей причинно- следственных связей и зависимостей объектов между собой.
    - Самостоятельно формулировать обобщения и выводы по результатам проведённого наблюдения за языковым материалом и языковыми явлениями, лингвистического мини- исследования, представлять результаты исследования в устной и письменной форме, в виде электронной презентации, схемы, таблицы, диаграммы и других.
    - Формулировать гипотезу об истинности собственных суждений и суждений других, аргументировать свою позицию в выборе и интерпретации литературного объекта исследования.
    - Самостоятельно составлять план исследования особенностей литературного объекта изучения, причинно-следственных связей и зависимостей объектов между собой.
    - Овладеть инструментами оценки достоверности полученных выводов и обобщений.
    - Прогнозировать возможное дальнейшее развитие событий и их последствия в аналогичных или сходных ситуациях, а также выдвигать предположения об их развитии в новых условиях и контекстах, в том числе в литературных произведениях.
    - Публично представлять результаты учебного исследования проектной деятельности на уроке или во внеурочной деятельности (устный журнал, виртуальная экскурсия, научная конференция, стендовый доклад и другие).

Формирование универсальных учебных познавательных действий ***в части работы с информацией.***

* + - Выбирать, анализировать, обобщать, систематизировать и интерпретировать информацию, представленную в текстах, таблицах, схемах; представлять текст в виде таблицы, графики; извлекать информацию из различных источников (энциклопедий, словарей, справочников; средств массовой информации, государственных электронных ресурсов учебного назначения), передавать информацию в сжатом и развёрнутом виде в соответствии с учебной задачей.
    - Использовать различные виды аудирования (выборочное, ознакомительное, детальное) и чтения (изучающее, ознакомительное, просмотровое, поисковое) в зависимости от поставленной учебной задачи (цели); извлекать необходимую информацию из прослушанных и прочитанных текстов различных функциональных разновидностей языка и жанров; оценивать прочитанный или прослушанный текст с точки зрения использованных в нем языковых средств; оценивать достоверность содержащейся в тексте информации.
    - Выделять главную и дополнительную информацию текстов; выявлять дефицит информации текста, необходимой для решения поставленной задачи, и восполнять его путем использования других источников информации.
    - В процессе чтения текста прогнозировать его содержание (по названию, ключевым словам, по первому и последнему абзацу и другим), выдвигать предположения о дальнейшем развитии мысли автора и проверять их в процессе чтения текста, вести диалог с текстом.
    - Находить и формулировать аргументы, подтверждающую или опровергающую позицию автора текста и собственную точку зрения на проблему текста, в анализируемом тексте и других источниках.
    - Самостоятельно выбирать оптимальную форму представления литературной и другой информации (текст, презентация, таблица, схема) в зависимости от коммуникативной установки.
    - Оценивать надежность литературной и другой информации по критериям, предложенным учителем или сформулированным самостоятельно; эффективно запоминать и систематизировать эту информацию.

Формирование универсальных учебных ***коммуникативных действий.***

* + - Владеть различными видами монолога и диалога, формулировать в устной и письменной форме суждения на социально-культурные, нравственно-этические, бытовые, учебные темы в соответствии с темой, целью, сферой и ситуацией общения; правильно, логично, аргументированно излагать свою точку зрения по поставленной проблеме.
    - Выражать свою точку зрения и аргументировать ее в диалогах и дискуссиях; сопоставлять свои суждения с суждениями других участников диалога и полилога, обнаруживать различие и сходство позиций; корректно выражать свое отношение к суждениям собеседников.
    - Формулировать цель учебной деятельности, планировать ее, осуществлять самоконтроль, самооценку, самокоррекцию; объяснять причины достижения (недостижения) результата деятельности.
    - Осуществлять речевую рефлексию (выявлять коммуникативные неудачи и их причины, уметь предупреждать их), давать оценку приобретенному речевому опыту и корректировать собственную речь с учетом целей и условий общения; оценивать соответствие результата поставленной цели и условиям общения.
    - Управлять собственными эмоциями, корректно выражать их в процессе речевого общения. Формирование универсальных учебных ***регулятивных действий***.
    - Владеть социокультурными нормами и нормами речевого поведения в актуальных сферах речевого общения, соблюдать нормы современного русского литературного языка и нормы речевого этикета; уместно пользоваться внеязыковыми средствами общения (жестами, мимикой).
    - Публично представлять результаты проведенного языкового анализа, выполненного лингвистического эксперимента, исследования, проекта; самостоятельно выбирать формат выступления с учетом цели презентации и особенностей аудитории и в соответствии с этим составлять устные и письменные тексты с использованием иллюстративного материала.

# Иностранный язык

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части ***базовых логических действий.***

* + - Выявлять признаки и свойства языковых единиц и языковых явлений иностранного языка; применять изученные правила, алгоритмы.
    - Анализировать, устанавливать аналогии, между способами выражения мысли средствами родного и иностранного языков.
    - Сравнивать, упорядочивать, классифицировать языковые единицы и языковые явления иностранного языка, разные типы высказывания.
    - Моделировать отношения между объектами (членами предложения, структурными единицами диалога и другие).
    - Использовать информацию, извлеченную из несплошных текстов (таблицы, диаграммы), в

собственных устных и письменных высказываниях.

* + - Выдвигать гипотезы (например, об употреблении глагола-связки в иностранном языке); обосновывать, аргументировать свои суждения, выводы.
    - Распознавать свойства и признаки языковых единиц и языковых явлений (например, с помощью словообразовательных элементов).
    - Сравнивать языковые единицы разного уровня (звуки, буквы, слова, речевые клише, грамматические явления, тексты и другие).
    - Пользоваться классификациями (по типу чтения, по типу высказывания и другим).
    - Выбирать, анализировать, интерпретировать, систематизировать информацию, представленную в разных формах: сплошных текстах, иллюстрациях, графически (в таблицах, диаграммах).

Формирование универсальных учебных познавательных действий ***в части работы с информацией.***

* + - Использовать в соответствии с коммуникативной задачей различные стратегии чтения и аудирования для получения информации (с пониманием основного содержания, с пониманием запрашиваемой информации, с полным пониманием).
    - Прогнозировать содержание текста по заголовку; прогнозировать возможное дальнейшее развитие событий по началу текста; устанавливать логическую последовательность основных фактов; восстанавливать текст из разрозненных абзацев.
    - Полно и точно понимать прочитанный текст на основе его информационной переработки (смыслового и структурного анализа отдельных частей текста, выборочного перевода); использовать внешние формальные элементы текста (подзаголовки, иллюстрации, сноски) для понимания его содержания.
    - Фиксировать информацию доступными средствами (в виде ключевых слов, плана).
    - Оценивать достоверность информации, полученной из иноязычных источников. Находить аргументы, подтверждающие или опровергающие одну и ту же идею, в различных информационных источниках; выдвигать предположения (например, о значении слова в контексте) и аргументировать его.

Формирование универсальных учебных ***коммуникативных действий.***

* + - Воспринимать и создавать собственные диалогические и монологические высказывания, участвуя в обсуждениях, выступлениях; выражать эмоции в соответствии с условиями и целями общения.
    - Осуществлять смысловое чтение текста с учетом коммуникативной задачи и вида текста, используя разные стратегии чтения (с пониманием основного содержания, с полным пониманием, с нахождением интересующей информации).
    - Анализировать и восстанавливать текст с опущенными в учебных целях фрагментами.
    - Выстраивать и представлять в письменной форме логику решения коммуникативной задачи (например, в виде плана высказывания, состоящего из вопросов или утверждений).
    - Публично представлять на иностранном языке результаты выполненной проектной работы, самостоятельно выбирая формат выступления с учетом особенностей аудитории.

Формирование универсальных учебных ***регулятивных действий.***

* + - Удерживать цель деятельности; планировать выполнение учебной задачи, выбирать и аргументировать способ деятельности.
    - Планировать организацию совместной работы, определять свою роль, распределять задачи между членами команды, участвовать в групповых формах работы.
    - Оказывать влияние на речевое поведение партнера (например, поощряя его продолжать поиск совместного решения поставленной задачи).
    - Корректировать деятельность с учетом возникших трудностей, ошибок, новых данных или информации.
    - Оценивать процесс и общий результат деятельности; анализировать и оценивать собственную работу: меру собственной самостоятельности, затруднения, дефициты, ошибки и другие.

# Математика и информатика

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части ***базовых логических действий.***

* + - Выявлять качества, свойства, характеристики математических объектов.
    - Различать свойства и признаки объектов.
    - Сравнивать, упорядочивать, классифицировать числа, величины, выражения, формулы, графики, геометрические фигуры и другие.
    - Устанавливать связи и отношения, проводить аналогии, распознавать зависимости между объектами.
    - Анализировать изменения и находить закономерности.
    - Формулировать и использовать определения понятий, теоремы; выводить следствия, строить отрицания, формулировать обратные теоремы.
    - Использовать логические связки «и», «или», «если ..., то ...».
    - Обобщать и конкретизировать; строить заключения от общего к частному и от частного к общему.
    - Использовать кванторы «все», «всякий», «любой», «некоторый», «существует»; приводить пример и контрпример.
    - Различать, распознавать верные и неверные утверждения.
    - Выражать отношения, зависимости, правила, закономерности с помощью формул.
    - Моделировать отношения между объектами, использовать символьные и графические модели.
    - Воспроизводить и строить логические цепочки утверждений, прямые и от противного.
    - Устанавливать противоречия в рассуждениях.
    - Создавать, применять и преобразовывать знаки и символы, модели и схемы для решения учебных и познавательных задач.
    - Применять различные методы, инструменты и запросы при поиске и отборе информации или данных из источников с учетом предложенной учебной задачи и заданных критериев.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части ***базовых исследовательских действий.***

* + - Формулировать вопросы исследовательского характера о свойствах математических объектов, влиянии на свойства отдельных элементов и параметров; выдвигать гипотезы, разбирать различные варианты; использовать пример, аналогию и обобщение.
    - Доказывать, обосновывать, аргументировать свои суждения, выводы, закономерности и результаты.
    - Дописывать выводы, результаты опытов, экспериментов, исследований, используя математический язык и символику.
    - Оценивать надежность информации по критериям, предложенным учителем или сформулированным самостоятельно.

Формирование универсальных учебных познавательных действий ***в части работы с информацией.***

* + - Использовать таблицы и схемы для структурированного представления информации, графические способы представления данных.
    - Переводить вербальную информацию в графическую форму и наоборот.
    - Выявлять недостаточность и избыточность информации, данных, необходимых для решения учебной или практической задачи.
    - Распознавать неверную информацию, данные, утверждения; устанавливать противоречия в фактах, данных.
    - Находить ошибки в неверных утверждениях и исправлять их.
    - Оценивать надежность информации по критериям, предложенным учителем или сформулированным самостоятельно.

Формирование универсальных учебных ***коммуникативных действий.***

* + - Выстраивать и представлять в письменной форме логику решения задачи, доказательства, исследования, подкрепляя пояснениями, обоснованиями в текстовом и графическом виде.
    - Владеть базовыми нормами информационной этики и права, основами информационной безопасности, определяющими правила общественного поведения, формы социальной жизни в группах и сообществах, существующих в виртуальном пространстве.
    - Понимать и использовать преимущества командной и индивидуальной работы при решении конкретной проблемы, в том числе при создании информационного продукта.
    - Принимать цель совместной информационной деятельности по сбору, обработке, передаче, формализации информации.
    - Коллективно строить действия по ее достижению: распределять роли, договариваться, обсуждать процесс и результат совместной работы.
    - Выполнять свою часть работы с информацией или информационным продуктом, достигая качественного результата по своему направлению и координируя свои действия с другими членами команды.
    - Оценивать качество своего вклада в общий информационный продукт по критериям, самостоятельно сформулированным участниками взаимодействия.

Формирование универсальных учебных ***регулятивных действий.***

* + - Удерживать цель деятельности.
    - Планировать выполнение учебной задачи, выбирать и аргументировать способ деятельности.
    - Корректировать деятельность с учетом возникших трудностей, ошибок, новых данных или информации.
    - Анализировать и оценивать собственную работу: меру собственной самостоятельности, затруднения, дефициты, ошибки и другое.

# Естественнонаучные предметы

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части ***базовых логических действий.***

* + - Выдвигать гипотезы, объясняющие простые явления, например, почему останавливается движущееся по горизонтальной поверхности тело; почему в жаркую погоду в светлой одежде прохладнее, чем в темной.
    - Строить простейшие модели физических явлений (в виде рисунков или схем), например: падение предмета; отражение света от зеркальной поверхности.
    - Прогнозировать свойства веществ на основе общих химических свойств изученных классов (групп) веществ, к которым они относятся.
    - Объяснять общности происхождения и эволюции систематических групп растений на примере сопоставления биологических растительных объектов.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части ***базовых исследовательских действий.***

* + - Исследование явления теплообмена при смешивании холодной и горячей воды.
    - Исследование процесса испарения различных жидкостей.
    - Планирование и осуществление на практике химических экспериментов, проведение

наблюдений, получение выводов по результатам эксперимента: обнаружение сульфат-ионов, взаимодействие разбавленной серной кислоты с цинком.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в ***части работы с информацией.***

* + - Анализировать оригинальный текст, посвященный использованию звука (или ультразвука) в технике (эхолокация, ультразвук в медицине и другие).
    - Выполнять задания по тексту (смысловое чтение).
    - Использование при выполнении учебных заданий и в процессе исследовательской деятельности научно-популярную литературу химического содержания, справочные материалы, ресурсы Интернета.
    - Анализировать современные источники о вакцинах и вакцинировании.
    - Обсуждать роли вакцин и лечебных сывороток для сохранения здоровья человека. Формирование универсальных учебных ***коммуникативных действий.***
    - Сопоставлять свои суждения с суждениями других участников дискуссии, при выявлении различий и сходства позиций по отношению к обсуждаемой естественнонаучной проблеме.
    - Выражать свою точку зрения на решение естественнонаучной задачи в устных и письменных текстах.
    - Публично представлять результаты выполненного естественнонаучного исследования или проекта, физического или химического опыта, биологического наблюдения.
    - Определять и принимать цель совместной деятельности по решению естественнонаучной проблемы, организация действий по ее достижению: обсуждение процесса и результатов совместной работы; обобщение мнений нескольких человек.
    - Координировать свои действия с другими членами команды при решении задачи, выполнении естественнонаучного исследования или проекта.
    - Оценивать свой вклад в решение естественнонаучной проблемы по критериям, самостоятельно сформулированным участниками команды.

Формирование универсальных учебных ***регулятивных действий.***

* + - Выявление проблем в жизненных и учебных ситуациях, требующих для решения проявлений естественнонаучной грамотности.
    - Анализ и выбор различных подходов к принятию решений в ситуациях, требующих естественнонаучной грамотности и знакомства с современными технологиями (индивидуальное, принятие решения в группе, принятие решений группой).
    - Самостоятельное составление алгоритмов решения естественнонаучной задачи или плана естественнонаучного исследования с учетом собственных возможностей.
    - Выработка оценки ситуации, возникшей при решении естественнонаучной задачи, и при

выдвижении плана изменения ситуации в случае необходимости.

* + - Объяснение причин достижения (недостижения) результатов деятельности по решению естественнонаучной задачи, выполнении естественно-научного исследования.
    - Оценка соответствия результата решения естественнонаучной проблемы поставленным целям и условиям.
    - Готовность ставить себя на место другого человека в ходе спора или дискуссии по естественнонаучной проблеме, интерпретации результатов естественнонаучного исследования; готовность понимать мотивы, намерения и логику другого.

# Общественно-научные предметы

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части ***базовых логических действий.***

* + - Систематизировать, классифицировать и обобщать исторические факты.
    - Составлять синхронистические и систематические таблицы.
    - Выявлять и характеризовать существенные признаки исторических явлений, процессов.
    - Сравнивать исторические явления, процессы (политическое устройство государств, социально-экономические отношения, пути модернизации и другие) по горизонтали (существовавшие синхронно в разных сообществах) и в динамике («было – стало») по заданным или самостоятельно определенным основаниям.
    - Использовать понятия и категории современного исторического знания (эпоха, цивилизация, исторический источник, исторический факт, историзм и другие).
    - Выявлять причины и следствия исторических событий и процессов.
    - Осуществлять по самостоятельно составленному плану учебный исследовательский проект по истории (например, по истории своего родного края, населенного пункта), привлекая материалы музеев, библиотек, СМИ.
    - Соотносить результаты своего исследования с уже имеющимися данными, оценивать их значимость.
    - Классифицировать (выделять основания, заполнять составлять схему, таблицу) виды деятельности человека: виды юридической ответственности по отраслям права, механизмы государственного регулирования экономики: современные государства по форме правления, государственно-территориальному устройству, типы политических партий, общественно- политических организаций.
    - Сравнивать формы политического участия (выборы и референдум), проступок и преступление, дееспособность малолетних в возрасте от 6 до 14 лет и несовершеннолетних в возрасте от 14 до 18 лет, мораль и право.
    - Определять конструктивные модели поведения в конфликтной ситуации, находить конструктивное разрешение конфликта.
    - Преобразовывать статистическую и визуальную информацию о достижениях России в текст.
    - Вносить коррективы в моделируемую экономическую деятельность на основе изменившихся ситуаций.
    - Использовать полученные знания для публичного представления результатов своей деятельности в сфере духовной культуры.
    - Выступать с сообщениями в соответствии с особенностями аудитории и регламентом.
    - Устанавливать и объяснять взаимосвязи между правами человека и гражданина и обязанностями граждан.
    - Объяснять причины смены дня и ночи и времен года.
    - Устанавливать эмпирические зависимости между продолжительностью дня и географической широтой местности, между высотой Солнца над горизонтом и географической широтой местности на основе анализа данных наблюдений.
    - Классифицировать формы рельефа суши по высоте и по внешнему облику.
    - Классифицировать острова по происхождению.
    - Формулировать оценочные суждения о последствиях изменений компонентов природы в результате деятельности человека с использованием разных источников географической информации.
    - Самостоятельно составлять план решения учебной географической задачи.

Формирование универсальных учебных познавательных действий в части **базовых исследовательских действий.**

* + - Проводить измерения температуры воздуха, атмосферного давления, скорости и направления ветра с использованием аналоговых и (или) цифровых приборов (термометр, барометр, анемометр, флюгер) и представлять результаты наблюдений в табличной и (или) графической форме.
    - Формулировать вопросы, поиск ответов на которые необходим для прогнозирования изменения численности населения Российской Федерации в будущем.
    - Представлять результаты фенологических наблюдений и наблюдений за погодой в различной форме (табличной, графической, географического описания).
    - Проводить по самостоятельно составленному плану небольшое исследование роли традиций в обществе.
    - Исследовать несложные практические ситуации, связанные с использованием различных способов повышения эффективности производства.

Формирование универсальных учебных познавательных действий ***в части работы с информацией.***

* + - Проводить поиск необходимой исторической информации в учебной и научной литературе, аутентичных источниках (материальных, письменных, визуальных), публицистике и другие в соответствии с предложенной познавательной задачей.
    - Анализировать и интерпретировать историческую информацию, применяя приемы критики источника, высказывать суждение о его информационных особенностях и ценности (по заданным или самостоятельно определяемым критериям).
    - Сравнивать данные разных источников исторической информации, выявлять их сходство и различия, в том числе, связанные со степенью информированности и позицией авторов.
    - Выбирать оптимальную форму представления результатов самостоятельной работы с исторической информацией (сообщение, эссе, презентация, учебный проект и другие).
    - Проводить поиск необходимой исторической информации в учебной и научной литературе, аутентичных источниках (материальных, письменных, визуальных), публицистике и другие в соответствии с предложенной познавательной задачей.
    - Анализировать и интерпретировать историческую информацию, применяя приемы критики источника, высказывать суждение о его информационных особенностях и ценности (по заданным или самостоятельно определяемым критериям).
    - Выбирать источники географической информации (картографические, статистические, текстовые, видео- и фотоизображения, компьютерные базы данных), необходимые для изучения особенностей хозяйства России.
    - Находить, извлекать и использовать информацию, характеризующую отраслевую, функциональную и территориальную структуру хозяйства России, выделять географическую информацию, которая является противоречивой или может быть недостоверной.
    - Определять информацию, недостающую для решения той или иной задачи.
    - Извлекать информацию о правах и обязанностях обучающегося из разных адаптированных источников (в том числе учебных материалов): заполнять таблицу и составлять план.
    - Анализировать и обобщать текстовую и статистическую информацию об отклоняющемся поведении, его причинах и негативных последствиях из адаптированных источников (в том числе учебных материалов) и публикаций СМИ.
    - Представлять информацию в виде кратких выводов и обобщений.
    - Осуществлять поиск информации о роли непрерывного образования в современном обществе в разных источниках информации: сопоставлять и обобщать информацию, представленную в разных формах (описательную, графическую, аудиовизуальную).

Формирование универсальных учебных ***коммуникативных действий.***

* + - Определять характер отношений между людьми в различных исторических и современных ситуациях, событиях.
    - Раскрывать значение совместной деятельности, сотрудничества людей в разных сферах в различные исторические эпохи.
    - Принимать участие в обсуждении открытых (в том числе дискуссионных) вопросов истории, высказывая и аргументируя свои суждения.
    - Осуществлять презентацию выполненной самостоятельной работы по истории, проявляя способность к диалогу с аудиторией.
    - Оценивать собственные поступки и поведение других людей с точки зрения их соответствия правовым и нравственным нормам.
    - Анализировать причины социальных и межличностных конфликтов, моделировать варианты выхода из конфликтной ситуации.
    - Выражать свою точку зрения, участвовать в дискуссии.
    - Осуществлять совместную деятельность, включая взаимодействие с людьми другой культуры, национальной и религиозной принадлежности на основе гуманистических ценностей, взаимопонимания между людьми разных культур с точки зрения их соответствия духовным традициям общества.
    - Сравнивать результаты выполнения учебного географического проекта с исходной задачей и оценивать вклад каждого члена команды в достижение результатов, разделять сферу ответственности.
    - Планировать организацию совместной работы при выполнении учебного проекта о повышении уровня Мирового океана в связи с глобальными изменениями климата.
    - При выполнении практической работы «Определение, сравнение темпов изменения численности населения отдельных регионов мира по статистическим материалам» обмениваться с партнером важной информацией, участвовать в обсуждении.
    - Сравнивать результаты выполнения учебного географического проекта с исходной задачей и вклад каждого члена команды в достижение результатов.
    - Разделять сферу ответственности.

Формирование универсальных учебных ***регулятивных действий.***

* + - Раскрывать смысл и значение целенаправленной деятельности людей в истории – на уровне отдельно взятых личностей (правителей, общественных деятелей, ученых, деятелей культуры и другие) и общества в целом (при характеристике целей и задач социальных движений, реформ и революций и другого).
    - Определять способ решения поисковых, исследовательских, творческих задач по истории (включая использование на разных этапах обучения сначала предложенных, а затем самостоятельно определяемых плана и источников информации).
    - Осуществлять самоконтроль и рефлексию применительно к результатам своей учебной

деятельности, соотнося их с исторической информацией, содержащейся в учебной и исторической литературе.

* + - Самостоятельно составлять алгоритм решения географических задач и выбирать способ их решения с учетом имеющихся ресурсов и собственных возможностей, аргументировать предлагаемые варианты решений.

*Особенности реализации основных направлений и форм учебно-исследовательской и проектной деятельности в рамках урочной и внеурочной деятельности*

Одним из важнейших путей формирования УУД на уровне основного общего образования является включение обучающихся в учебно-исследовательскую и проектную деятельность (далее – УИПД), которая должна быть организована во всех видах образовательных организаций при получении основного общего образования на основе программы формирования УУД, разработанной в МБОУ «СОШ пст. Абезь».

Организация УИПД призвана обеспечивать формирование у учащихся опыта применения УУД в жизненных ситуациях, навыков учебного сотрудничества и социального взаимодействия со сверстниками, учащимися младшего и старшего возраста, взрослыми.

УИПД учащихся сориентирована на формирование и развитие у учащихся научного способа мышления, устойчивого познавательного интереса, готовности к постоянному саморазвитию и самообразованию, способности к проявлению самостоятельности и творчества при решении личностно и социально значимых проблем.

УИПД может осуществляться учащимися индивидуально и коллективно (в составе малых групп, класса). Результаты учебных исследований и проектов, реализуемых учащимися в рамках урочной и внеурочной деятельности, являются важнейшими показателями уровня сформированности у учащихся комплекса познавательных, коммуникативных и регулятивных учебных действий, исследовательских и проектных компетенций, предметных и междисциплинарных знаний. В ходе оценивания учебно-исследовательской и проектной деятельности универсальные учебные действия оцениваются на протяжении всего процесса их формирования.

Материально-техническое оснащение образовательного процесса обеспечивает возможность включения всех учащихся в УИПД. С учетом возникновения особых условий организации образовательного процесса (сложные погодные условия и эпидемиологическая обстановка; удаленность образовательной организации от места проживания учащихся; возникшие у учащегося проблемы со здоровьем; выбор учащимся индивидуальной траектории или заочной формы обучения) УИПД может быть реализована в дистанционном формате.

Особенность учебно-исследовательской деятельности (далее – УИД) состоит в том, что она нацелена на решение учащимися познавательной проблемы, носит теоретический характер,

ориентирована на получение учащимися субъективно нового знания (ранее неизвестного или мало известного), на организацию его теоретической опытно-экспериментальной проверки.

Исследовательские задачи (особый вид педагогической установки) ориентированы:

* + - на формирование и развитие у учащихся навыков поиска ответов на проблемные вопросы, предполагающие не использование имеющихся у учащихся знаний, а получение новых посредством размышлений, рассуждений, предположений, экспериментирования;
    - на овладение учащимися основными научно-исследовательскими умениями (умения формулировать гипотезу и прогноз, планировать и осуществлять анализ, опыт и эксперимент, проводить обобщения и формулировать выводы на основе анализа полученных данных).

Ценность учебно-исследовательской работы определяется возможностью учащихся посмотреть на различные проблемы с позиции ученых, занимающихся научным исследованием.

Осуществление УИД учащимися включает в себя ряд этапов:

* + - обоснование актуальности исследования;
    - планирование (проектирование) исследовательских работ (выдвижение гипотезы, постановка цели и задач), выбор необходимых средств (инструментария); собственно проведение исследования с обязательным поэтапным контролем и коррекцией результатов работ, проверка гипотезы;
    - описание процесса исследования, оформление результатов учебно-исследовательской деятельности в виде конечного продукта;
    - представление результатов исследования, где в любое исследование может быть включена прикладная составляющая в виде предложений и рекомендаций относительно того, как полученные в ходе исследования новые знания могут быть применены на практике.

Особенность организации УИД учащихся в рамках урочной деятельности связана с тем, что учебное время, которое может быть специально выделено на осуществление полноценной исследовательской работы в классе и в рамках выполнения домашних заданий, крайне ограничено и ориентировано в первую очередь на реализацию задач предметного обучения.

При организации УИД учащихся в урочное время целесообразно ориентироваться на реализацию двух основных направлений исследований: предметные учебные исследования; междисциплинарные учебные исследования. В отличие от предметных учебных исследований, нацеленных на решение задач, связанных с освоением содержания одного учебного предмета, междисциплинарные учебные исследования ориентированы на интеграцию различных областей знания об окружающем мире, изучаемых на нескольких учебных предметах.

УИД в рамках урочной деятельности выполняется учащимся самостоятельно под руководством учителя по выбранной теме в рамках одного и нескольких изучаемых учебных предметов (курсов) в любой избранной области учебной деятельности в индивидуальном и групповом форматах.

Формы организации исследовательской деятельности: урок-исследование; урок с использованием интерактивной беседы в исследовательском ключе; урок-эксперимент, позволяющий освоить элементы исследовательской деятельности (планирование и проведение эксперимента, обработка и анализ его результатов); урок-консультация; мини-исследование в рамках домашнего задания.

В связи с недостаточностью времени на проведение развернутого полноценного исследования на уроке наиболее целесообразным с методической точки зрения и оптимальным с точки зрения временных затрат является использование: учебных исследовательских задач, предполагающих деятельность учащихся в проблемной ситуации, поставленной перед ними учителем в рамках следующих теоретических вопросов:

Как (в каком направлении)... в какой степени… изменилось... ? Как (каким образом)... в какой степени повлияло... на… ?

Какой (в чем проявилась)... насколько важной… была роль... ? Каково (в чем проявилось)... как можно оценить… значение... ? Что произойдет... как изменится..., если... ?

мини-исследований, организуемых педагогом в течение одного или 2 уроков («сдвоенный урок») и ориентирующих учащихся на поиск ответов на один или несколько проблемных вопросов.

Основными формами представления итогов учебных исследований являются: доклад, реферат; статьи, обзоры, отчеты и заключения по итогам исследований по различным предметным областям. Особенности организации УИД в рамках внеурочной деятельности. Особенность УИД учащихся в рамках внеурочной деятельности связана с тем, что в данном случае имеется достаточно времени на организацию и проведение развернутого и полноценного исследования. С учетом этого при организации УИД учащихся во внеурочное время целесообразно ориентироваться на

реализацию нескольких направлений учебных исследований, основными являются:

* + - социально-гуманитарное;
    - филологическое;
    - естественнонаучное;
    - информационно-технологическое;
    - междисциплинарное.

Основными формами организации УИД во внеурочное время являются: конференция, семинар, дискуссия, диспут; брифинг, интервью, телемост; исследовательская практика, образовательные экспедиции, походы, поездки, экскурсии; научно-исследовательское общество учащихся.

Для представления итогов УИД во внеурочное время наиболее целесообразно использование следующих форм предъявления результатов: письменная исследовательская работа (эссе, доклад, реферат); статьи, обзоры, отчеты и заключения по итогам исследований, проводимых в рамках

исследовательских экспедиций, обработки архивов, исследований по различным предметным областям.

При оценивании результатов УИД следует ориентироваться на то, что основными критериями учебного исследования является то, насколько доказательно и корректно решена поставленная проблема, насколько полно и последовательно достигнуты сформулированные цель, задачи, гипотеза.

Оценка результатов УИД учитывает то, насколько учащимся в рамках проведения исследования удалось продемонстрировать базовые исследовательские действия: использовать вопросы как исследовательский инструмент познания; формулировать вопросы, фиксирующие разрыв между реальным и желательным состоянием ситуации, объекта, самостоятельно устанавливать искомое и данное; формировать гипотезу об истинности собственных суждений и суждений других, аргументировать свою позицию, мнение; проводить по самостоятельно составленному плану опыт, несложный эксперимент, небольшое исследование; оценивать на применимость и достоверность информацию, полученную в ходе исследования (эксперимента); самостоятельно формулировать обобщения и выводы по результатам проведенного наблюдения, опыта, исследования, владеть инструментами оценки достоверности полученных выводов и обобщений; прогнозировать возможное дальнейшее развитие процессов, событий и их последствия в аналогичных или сходных ситуациях, выдвигать предположения об их развитии в новых условиях и контекстах.

Особенность проектной деятельности (далее – ПД) заключается в том, что она нацелена на получение конкретного результата (далее – продукта), с учетом заранее заданных требований и запланированных ресурсов. ПД имеет прикладной характер и ориентирована на поиск, нахождение учащимися практического средства (инструмента) для решения жизненной, социально-значимой или познавательной проблемы.

Проектные задачи отличаются от исследовательских иной логикой решения, а также тем, что нацелены на формирование и развитие у учащихся умений:

* + - определять оптимальный путь решения проблемного вопроса, прогнозировать проектный результат и оформлять его в виде реального «продукта»;
    - максимально использовать для создания проектного «продукта» имеющиеся знания и освоенные способы действия, а при их недостаточности – производить поиск и отбор необходимых знаний и методов (причем не только научных).

Проектная работа должна ответить на вопрос «Что необходимо спроводить (сконструировать, смоделировать, изготовить и другие действия), чтобы решить реально существующую или потенциально значимую проблему?».

Осуществление ПД учащимися включает в себя ряд этапов:

* + - анализ и формулирование проблемы;
    - формулирование темы проекта;
    - постановка цели и задач проекта;
    - составление плана работы;
    - сбор информации (исследование);
    - выполнение технологического этапа;
    - подготовка и защита проекта;
    - рефлексия, анализ результатов выполнения проекта, оценка качества выполнения.

Особенности организации проектной деятельности учащихся в рамках урочной деятельности так же, как и при организации учебных исследований, связаны с тем, что учебное время ограничено и не может быть направлено на осуществление полноценной проектной работы в классе и в рамках выполнения домашних заданий.

При организации ПД учащихся в урочное время целесообразно ориентироваться на реализацию двух основных направлений проектирования: предметные проекты; метапредметные проекты.

В отличие от предметных проектов, нацеленных на решение задач предметного обучения, метапредметные проекты могут быть сориентированы на решение прикладных проблем, связанных с задачами жизненно-практического, социального характера и выходящих за рамки содержания предметного обучения. Формы организации ПД учащихся могут быть следующие:

* + - монопроект (использование содержания одного предмета);
    - межпредметный проект (использование интегрированного знания и способов учебной деятельности различных предметов);
    - метапроект (использование областей знания и методов деятельности, выходящих за рамки предметного обучения).

В связи с недостаточностью времени на реализацию полноценного проекта на уроке, наиболее целесообразным с методической точки зрения и оптимальным с точки зрения временных затрат является использование на уроках учебных задач, нацеливающих учащихся на решение следующих практико-ориентированных проблем:

* + - Какое средство поможет в решении проблемы... (опишите, объясните)?
    - Каким должно быть средство для решения проблемы... (опишите, смоделируйте)?
    - Как спроводить средство для решения проблемы (дайте инструкцию)?
    - Как выглядело... (опишите, реконструируйте)?
    - Как будет выглядеть... (опишите, спрогнозируйте)?

Основными формами представления итогов ПД являются: материальный объект, макет, конструкторское изделие; отчетные материалы по проекту (тексты, мультимедийные продукты).

Особенности организации ПД учащихся в рамках внеурочной деятельности так же, как и при

организации учебных исследований, связаны с тем, что имеющееся время предоставляет большие возможности для организации, подготовки и реализации развернутого и полноценного учебного проекта. С учетом этого при организации ПД учащихся во внеурочное время целесообразно ориентироваться на реализацию следующих направлений учебного проектирования:

* + - гуманитарное;
    - естественнонаучное;
    - социально-ориентированное;
    - инженерно-техническое;
    - художественно-творческое;
    - спортивно-оздоровительное;
    - туристско-краеведческое.

В качестве основных форм организации ПД используются: творческие мастерские;

экспериментальные лаборатории; конструкторское бюро;

проектные недели; практикумы.

Формами представления итогов ПД во внеурочное время являются:

* + - материальный продукт (объект, макет, конструкторское изделие и другие);
    - медийный продукт (плакат, газета, журнал, рекламная продукция, фильм и другие); публичное мероприятие (образовательное событие, социальное мероприятие (акция), театральная постановка и другие);
    - отчетные материалы по проекту (тексты, мультимедийные продукты).

При оценивании результатов ПД учитывается, что основными критериями учебного проекта является то, насколько практичен полученный результат, то есть насколько эффективно этот результат (техническое устройство, программный продукт, инженерная конструкция и другие) помогает решить заявленную проблему.

Оценка результатов УИД учитывает, насколько учащимся в рамках проведения исследования удалось продемонстрировать базовые проектные действия:

* + - понимание проблемы, связанных с нею цели и задач;
    - умение определить оптимальный путь решения проблемы;
    - умение планировать и работать по плану;
    - умение реализовать проектный замысел и оформить его в виде реального «продукта»;
    - умение осуществлять самооценку деятельности и результата, взаимооценку деятельности в группе.

В процессе публичной презентации результатов проекта оценивается:

* + - качество защиты проекта (четкость и ясность изложения задачи;
    - убедительность рассуждений; последовательность в аргументации; логичность и оригинальность);
    - качество наглядного представления проекта (использование рисунков, схем, графиков, моделей и других средств наглядной презентации);
    - качество письменного текста (соответствие плану, оформление работы, грамотность изложения);
    - уровень коммуникативных умений (умение отвечать на поставленные вопросы, аргументировать и отстаивать собственную точку зрения, участвовать в дискуссии).

*Организационный раздел*

Формы взаимодействия участников образовательного процесса при создании и реализации программы формирования УУД.

C целью разработки и реализации программы формирования УУД в МБОУ «СОШ пст. Абезь» создана рабочая группа, реализующая свою деятельность по следующим направлениям:

* + - разработка плана координации деятельности учителей-предметников, направленной на формирование УУД на основе ФООП и ФРП, выделение общих для всех предметов планируемых результатов в овладении познавательными, коммуникативными, регулятивными учебными действиями;
    - определение образовательной предметности, которая может быть положена в основу работы по развитию УУД;
    - определение способов межпредметной интеграции, обеспечивающей достижение данных результатов (междисциплинарный модуль, интегративные уроки и другое);
    - определение этапов и форм постепенного усложнения деятельности учащихся по овладению УУД;
    - разработка общего алгоритма (технологической схемы) урока, имеющего два целевых фокуса (предметный и метапредметный);
    - разработка основных подходов к конструированию задач на применение УУД;
    - конкретизация основных подходов к организации учебно-исследовательской и проектной деятельности учащихся в рамках урочной и внеурочной деятельности;
    - разработка основных подходов к организации учебной деятельности по формированию и развитию ИКТ-компетенций;
    - разработка комплекса мер по организации системы оценки деятельности образовательной организации по формированию и развитию УУД у учащихся;
    - разработка методики и инструментария мониторинга успешности освоения и применения

учащимися УУД;

* + - организация и проведение серии семинаров с учителями, работающими на уровне начального общего образования, в целях реализации принципа преемственности в плане развития УУД;
    - организация и проведение систематических консультаций с педагогами-предметниками по проблемам, связанным с развитием УУД в образовательном процессе;
    - организация и проведение систематических консультаций с учителями-предметниками по проблемам, связанным с развитием УУД в образовательном процессе;
    - организация и проведение методических семинаров с учителями-предметниками и педагогами-психологами по анализу и способам минимизации рисков развития УУД у учащихся;
    - организация разъяснительной (просветительской работы) с родителями (законными представителями) по проблемам развития УУД у учащихся;
    - организация отражения аналитических материалов о результатах работы по формированию УУД у учащихся на сайте МБОУ «СОШ пст. Абезь» .

В целях соотнесения формирования метапредметных результатов с рабочими программами по учебным предметам на регулярной основе проводятся методические советы для определения, как с учетом используемой базы образовательных технологий, так и методик, возможности обеспечения формирования УУД, аккумулируя потенциал разных специалистов-предметников.

*Основные подходы к формированию УУД в урочной деятельности*

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **УУД** | **Формы организации деятельности по формированию УУД** | **Основные виды деятельности, обеспечивающие формирование УУД** |
| **Познавательные** | | |
| Базовые логические действия | Уроки по предметам; внеурочные занятия; кружки;  участие в олимпиадах и интеллектуальных соревнованиях | Анализ текста; сравнение объектов;  создание сравнительных таблиц; решение уравнений; применение формул;  применение понятий для решения учебных задач;  применение знания предмета для решения задач из других предметов |
| Базовые  исследовательски е действия | Интегративные межпредметные проекты в рамках проектной и учебно-исследовательской деятельности;  школьные и внешкольные конференции | Выявление противоречий; построение гипотез; проведение эксперимента;  обобщение данных, полученных в ходе эксперимента |
| Работа с  информацией | Уроки по предметам; внеурочные занятия; | Создание и редактирование текстов; поиск и анализ информации в интернете; |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **УУД** | **Формы организации деятельности по формированию УУД** | **Основные виды деятельности, обеспечивающие формирование УУД** |
|  | интегративные межпредметные проекты в рамках проектной и учебно-исследовательской деятельности | создание и редактирование электронных таблиц;  использование средств для построения диаграмм, графиков, блок-схем, других графических объектов;  создание и редактирование презентаций |
| **Коммуникативные** | | |
| Общение | Уроки по предметам; внеурочные занятия; кружки;  внеурочные и внешкольные активности | Выступление с докладом, сообщением; участие в диалогах и дискуссиях; участие в дебатах;  участие в конференциях;  сетевая коммуникация между учениками и (или) учителем |
| Совместная деятельность | Уроки по предметам; внеурочные занятия; интегративные межпредметные проекты в рамках проектной и учебно-исследовательской деятельности;  внеурочные и внешкольные активности | Работа в группах, в парах; подготовка группового проекта;  подготовка образовательных событий; участие в самоуправлении |
| **Регулятивные** | | |
| Самоорганизация | Уроки по предметам; внеурочные занятия; интегративные межпредметные проекты в рамках проектной и учебно-исследовательской деятельности | Планирование работы;  выбор способа решения учебной задачи; составление алгоритма действий |
| Самоконтроль | Уроки по предметам; внеурочные занятия; интегративные межпредметные проекты в рамках проектной и учебно-исследовательской деятельности;  внеурочные и внешкольные активности | Рефлексия на уроках;  рефлексия на внеурочных занятиях; самооценка выполнения проекта; анализ ошибок;  оценка, самооценка и взаимооценка при работе в группах и парах |
| Эмоциональный интеллект | Уроки по предметам; внеурочные занятия;  внеурочные и внешкольные активности | Анализ действий литературных героев; анализ эмоций литературных героев; участие в театральных постановках; обсуждение спектаклей и кинофильмов |
| Принятие себя  и других | Интегративные межпредметные проекты в рамках проектной и учебно-исследовательской деятельности; | Принятие мнения другого человека; признание права на ошибку |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **УУД** | **Формы организации деятельности по формированию УУД** | **Основные виды деятельности, обеспечивающие формирование УУД** |
|  | внеурочные и внешкольные активности; |  |

*Методические условия реализации программы формирования УУД учащихся*

Обязательным условием успешного формирования УУД учащихся является создание методически единого пространства внутри школы как во время уроков, так и вне их. С этой целью в МБОУ «СОШ пст. Абезь» сформирован план мероприятий по созданию единого методического пространства формирования УУД на уровне ООО.

*План мероприятий по созданию единого методического пространства формирования УУД на уровне ООО*

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Мероприятие** | **Содержание** | **Сроки** | **Ответственный** |
| Методический семинар с учителями | Обсудить возможности и механизмы реализации принципа преемственности в плане формирования УУД в начальной школе и на уровне ООО | Сентябрь | Заместитель директора по УР |
| Консультации с педагогами- предметниками | Обсуждение проблем, связанных с развитием УУД в образовательном процессе по учебному предмету | В течение учебного года | Заместитель директора по УР;  руководители МО |
| Методические семинары для педагогов- предметников | Анализ и способы  минимизации рисков формирования УУД у учащихся на уровне ООО | В течение учебного года | Заместитель директора по УР;  руководители МО; педагог-психолог |

*Кадровые условия реализации программы формирования УУД*

Педагогические кадры МБОУ «СОШ пст. Абезь» имеют необходимый уровень подготовки для реализации программы формирования УУД на уровне ООО.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Компетенции педагогов** | **Владеют компетенцией** | **Запланирована работа по формированию данной компетенции** |
| Владеют представлениями о возрастных особенностях учащихся основной школы | + | 2023/2024 учебный год для молодых специалистов |
| Прошли обучение по дополнительным профессиональным программам повышения квалификации по реализации ФГОС ООО и ФРП | + | 2023/2024 учебный год для молодых специалистов |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Компетенции педагогов** | **Владеют компетенцией** | **Запланирована работа по формированию данной компетенции** |
| Участвовали в разработке программы формирования УУД | + | 2024/2024 учебный год для молодых специалистов |
| Участвовали во семинаре, посвященном особенностям реализации программы формирования УУД по ФГОС ООО и ФОП | + | 2024/2025учебный год для молодых специалистов |
| Умеют строить образовательный процесс в рамках учебного предмета в соответствии с особенностями формирования конкретных УУД | + | 2024/2025 учебный год для молодых специалистов |
| Осуществляют формирование УУД в рамках проектной, исследовательской деятельности | + | 2024/2025 учебный год для молодых специалистов |
| Владеют навыками формирующего оценивания | + | 2024/2025учебный год для молодых специалистов |
| Владеют навыками критериального оценивания | + | 2024/2025 учебный год для молодых специалистов |
| Умеют применять диагностический инструментарий для оценки качества формирования УУД как в рамках предметной, так и внепредметной деятельности | + | 2024/2025 учебный год для молодых специалистов |

*Материально-технические условия реализации программы формирования УУД*

В МБОУ «СОШ пст. Абезь» созданы материально­технические условия, которые обеспечивают реализацию программы формирования УУД и достижение учащимися метапредметных результатов освоения ООП ООО, требования к которым установлены ФГОС.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Условие реализации программы** | **Отметка о соответствии** | **Приме чание** |
| Кабинеты по предметным областям оснащены комплектами наглядных пособий, карт, учебных макетов, специального оборудования, обеспечивающих развитие УУД в соответствии с ООП ООО | + |  |
| Кабинеты естественно­научного цикла оборудованы комплектами специального лабораторного оборудования, обеспечивающего проведение лабораторных работ и опытно­экспериментальной деятельности | + |  |
| Информационно­образовательная среда школы обеспечивает: | | |
| современные процедуры создания, поиска, сбора, анализа, обработки, хранения и представления информации | + |  |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Условие реализации программы** | **Отметка о соответстви и** | **Приме чание** |
| дистанционное взаимодействие всех участников образовательных отношений (обучающихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся, педагогических работников, органов управления в сфере образования, общественности), в том числе в рамках дистанционного образования | + |  |
| Учащимся обеспечен доступ к печатным и электронным образовательным ресурсам (далее – ЭОР), в том числе к ЭОР, размещенным в федеральных и региональных базах данных ЭОР | + |  |

# Рабочие программы учебных предметов

Рабочие программы по учебным предметам на уровне ООО являются неотъемлемой частью ОП ООО, составлены с применением федеральных рабочих программ по учебным предметам с использованием конструктора рабочих программ и размещены на официальном сайте МБОУ «СОШ пст. Абезь» .

В соответствии с учебным планом МБОУ «СОШ пст. Абезь» разработаны программы по следующим учебным предметам:

Русский язык Литература

Иностранный язык (английский) Математика

Алгебра Геометрия

Вероятность и статистика Информатика

История Обществознание География

Основы духовно-нравственной культуры народов России Физика

Химия Биология

Изобразительное искусство Музыка

Труд (технология) Физическая культура

Основы безопасности и защиты Родины

Рабочие программы по учебным предметам составлены в соответствие с приказами:

1. Минпросвещения России от 18.05.2023 № 370 «Об утверждении федеральной образовательной программы основного общего образования» (Зарегистрирован 12.07.2023 № 74223).

2. Минпросвещения России от 01.02.2024 № 62"О внесении изменений в некоторые приказы Министерства просвещения Российской Федерации, касающиеся федеральных образовательных программ основного общего образования и среднего общего образования" (Зарегистрирован 29.02.2024 № 77380)

3. Минпросвещения России от 19.03.2024 № 171 "О внесении изменений в некоторые приказы Министерства просвещения Российской Федерации, касающиеся федеральных образовательных программ начального общего образования, основного общего образования и среднего общего образования" (Зарегистрирован 11.04.2024 № 77830)

# При разработке программ предусмотрено непосредственное применение федеральных рабочих программ по учебным предметам «Русский язык», «Литература», «География»,

**«История», «Обществознание», «Труд (техн ология)» «Основы безопасности и защиты Родины».**

# Рабочая программа воспитания

Рабочая программа воспитания (далее – программа воспитания) разработана на основе федеральной рабочей программы воспитания ООП ООО. Программа воспитания основывается на единстве и преемственности образовательного процесса всех уровней общего образования, соотносится с рабочими программами воспитания для образовательных организаций дошкольного и среднего профессионального образования.

Программа воспитания:

* предназначена для планирования и организации системной воспитательной деятельности в МБОУ «СОШ пст. Абезь» ;
* реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой совместно с семьёй и другими участниками образовательных отношений, социальными институтами воспитания;
* предусматривает приобщение учащихся к российским традиционным духовным ценностям, включая ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения, принятым в российском обществе на основе российских базовых конституционных норм и ценностей;
* предусматривает историческое просвещение, формирование российской культурной и гражданской идентичности учащихся.

Программа воспитания включает три раздела: целевой, содержательный, организационный.

Рабочая программа воспитания является неотъемлемой частью ОП ООО и размещена на официальном сайте МБОУ «СОШ пст. Абезь» [/](https://shkolaabez-r11.gosweb.gosuslugi.ru/) .

# Программа коррекционной работы

Программа коррекционной работы является неотъемлемым структурным компонентом ОП ООО, что создает общий преемственный подход к формированию у учащихся с ограниченными возможностями здоровья (далее ОВЗ) универсальных учебных действий, к достижению метапредметных и личностных результатов образования, социальной адаптации и профориентации. Программа коррекционной работы школы направлена на создание системы комплексной психолого-педагогической и социальной помощи детям с ограниченными возможностями здоровья, детям-инвалидам, школьникам, имеющим трудности в обучении, а также коррекцию недостатков в физическом и (или) психическом развитии учащихся, их социальную адаптацию ипрофессиональную ориентацию в соответствии с требованиями Федерального государственного образовательного стандарта.

Программа коррекционной работы школы предусматривает вариативные формы получения образования и организацию сопровождения учащихся с ОВЗ.

Программа коррекционной работы на уровне среднего общего образования является обязательной в процессе обучения, социализации и профессиональной ориентации учащихся 5 - 9 классов.

Программа коррекционной работы разрабатывается на весь период освоения уровня среднего общего образования, имеет четкую структуру и включает несколько разделов.

* + 1. *Цели и задачи программы коррекционной работы с учащимися с особыми образовательными потребностями, в том числе с ограниченными возможностями здоровья и инвалидами, на уровне основного общего образования*

**Цель программы коррекционной работы** — создание условий для оказания комплексной квалифицированной психолого-педагогической и социальной помощи учащимся с ограниченными возможностями здоровья для успешного освоения ОП ООО, дополнительных общеобразовательных программ МБОУ «СОШ пст. Абезь» , коррекции недостатков в физическом и (или) психическом развитии, профессионального самоопределения, социализации, обеспечения психологической устойчивости учащихся в соответствии с требованиями ФГОС ООО.

З**адачи**:

выявление особых образовательных потребностей, учащихся с ОВЗ, детей-инвалидов, а также подростков, попавших в трудную жизненную ситуацию;

создание условий для успешного освоения программы (ее элементов) и прохождения итоговой аттестации;

коррекция (минимизация) имеющихся нарушений (личностных, регулятивных, когнитивных, коммуникативных);

обеспечение непрерывной коррекционно-развивающей работы в единстве урочной и внеурочной деятельности;

выявление профессиональных склонностей, интересов подростков с особыми образовательными потребностями; проведение работы по их профессиональному консультированию, профессиональной ориентации, профессиональному самоопределению;

осуществление консультативной работы с педагогами, родителями (законными представителями), социальными работниками;

проведение мероприятий информационно-просветительской направленности.

В основу программы коррекционной работы на уровне основного общего положены общедидактические и специальные принципы общей и специальной педагогики.

Общедидактические принципы включают:

- принцип научности;

* соответствия целей и содержания обучения государственным образовательным стандартам;
* соответствия дидактического процесса закономерностям учения;
* доступности и прочности овладения содержанием обучения;
* сознательности, активности и самостоятельности, учащихся при руководящей роли учителя;
* принцип единства образовательной, воспитательной и развивающей функций обучения. Специальные принципы учитывают особенности, учащихся с ограниченными возможностями здоровья:
* принцип коррекционно-развивающей направленности обучения, предполагающий коррекцию имеющихся нарушений и стимуляцию интеллектуального, коммуникативного и личностного развития;
* системности;
* обходного пути (формирования новой функциональной системы);
* комплексности.

***Перечень и содержание комплексных, индивидуально ориентированных коррекционных мероприятий, включающих использование индивидуальных методов обучения и воспитания, проведение индивидуальных и групповых занятий под руководством специалистов***

Направления коррекционной работы:

* диагностическое,
* коррекционно-развивающее,
* консультативное,
* информационно-просветительское

способствуют освоению учащимися с особыми образовательными потребностями основной образовательной программы среднего общего образования, компенсации имеющихся нарушений развития, содействуют профориентации и социализации учащихся.

# Характеристика содержания деятельности по направлениям

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Цель** | **Содержание деятельности** | **Специалисты** |
| **1** | **2** | **3** |
| **I. Диагностическое направление работы** | | |
| Всестороннее | - выявление характера и сущности нарушений у | учителя- |
| исследование и | подростков с ОВЗ и детей-инвалидов, определение | предметники, |
| информационное | их особых образовательных потребностей (общих и | педагог- |
| обеспечение процесса | специфических) при освоении ООП ООО; | психолог, |
| сопровождения | - изучение особых образовательных потребностей | социальный |
| образовательной | учащихся, попавших в трудную жизненную | педагог, |
| деятельности для | ситуацию; | учитель-логопед |
| максимального | - изучение социальной ситуации развития и |  |
| удовлетворения | условий семейного воспитания ребёнка. |  |
| образовательных |  |  |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Цель** | **Содержание деятельности** | **Специалисты** |
| **1** | **2** | **3** |
| потребностей учащихся с ОВЗ,  детей-инвалидов |  |  |
| **II. Коррекционно-развивающее направление работы** | | |
| Обеспечение | - создание условий для преодоления (компенсации) | учителя- |
| своевременной | или минимизации недостатков психического и/или | предметники, |
| специализированной | физического развития подростков; | педагог- |
| помощи в освоении | - подготовка к самостоятельной профессиональной | психолог, |
| содержания | деятельности и вариативному взаимодействию в | учитель-логопед, |
| образования, | поликультурном обществе. | социальный |
| коррекцию | - разработка индивидуально ориентированных | педагог |
| недостатков | коррекционно-развивающих программ (на основе |  |
| психического и | заключения ПМПК о статусе учащихся с ОВЗ и |  |
| (или) физического | индивидуальную программу реабилитации |  |
| развития учащихся с | учащихся-инвалидов (ИПР); |  |
| ОВЗ в условиях | - профессиональная ориентация учащихся; |  |
| Гимназии | - формирование стрессоустойчивости; |  |
|  | - развитие позитивного мировосприятия и |  |
|  | творческого потенциала; |  |
|  | - знакомство с приемами самопомощи и отработка |  |
|  | навыков мобилизации внутренних ресурсов в |  |
|  | период прохождения государственной итоговой |  |
|  | аттестации. |  |
| **III. Консультативное направление работы** | | |
| Обеспечение | - создание благоприятных условий для обучения и | учителя- |
| непрерывности | компенсации недостатков старшеклассников с ОВЗ, | предметники, |
| специального | отбора и адаптации содержания их обучения, | педагог- |
| сопровождения | прослеживания динамики их развития и проведения | психолог, |
| учащихся | своевременного пересмотра и совершенствования | социальный |
| с ОВЗ и их родителей, | программы коррекционной работы; | педагог, |
| педагогического | - сопровождение семей учащихся с ОВЗ, включение | учитель-логопед |
| коллектива по | их в активное сотрудничество с педагогами и | (другие |
| вопросам | специалистами; | специалисты |
| реализации | - консультационная поддержка и помощь | Мбоу «СОШ пст. Абезь») |
| дифференцированных | учащемуся с ОВЗ на этапе профессионального |  |
| психолого- | самоопределения в соответствии с индивидуально- |  |
| педагогических | личностными особенностями и интересами |  |
| условий |  |  |
| обучения, воспитания, |  |  |
| коррекции, развития и |  |  |
| социализации |  |  |
| учащихся |  |  |
| **IV. Информационно-просветительское направление работы** | | |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Цель** | **Содержание деятельности** | **Специалисты** |
| **1** | **2** | **3** |
| Осуществление разъяснительной и просветительской  деятельности, связанной с  особенностями организации образовательного процесса и  воспитательной работы  в рамках реализации коррекционной программы Гимназии на уровне ООО | - реализация различных форм просветительской деятельности (родительские собрания, лекции, беседы, информационные стенды, печатные материалы), направленных на разъяснение участникам образовательных отношений – учащимся (как имеющим, так и не имеющим недостатки в развитии), их родителям (законным представителям), педагогическим работникам вопросов, связанных с особенностями образовательного процесса и психолого- педагогического сопровождения детей с ОВЗ;   * расширение представлений всех участников образовательных отношений о возможностях людей с различными нарушениями и недостатками; * информирование о разных вариантах разрешения сложных жизненных ситуаций, путях решения проблем; * освещение вопросов, позволяющих повысить уровень психолого-педагогических компетенций в вопросах воспитания и обучения | педагог- психолог, классный руководитель |

Аттестация учащихся, в том числе с ОВЗ, по учебным предметам, осуществляется в начале и конце учебного года. Проводятся текущие мониторинги усвоения учебного материала, определяется динамика освоения ОП ООО, выявляются основные трудности.

Рабочие коррекционные программы создаются на дискретные, более короткие сроки (четверть, учебный год), чем весь уровень среднего образования, на который рассчитана программа коррекционной работы. Поэтому рабочие коррекционные программы являются вариативным и гибким инструментом ПКР.

Для реализации требований к ПКР, обозначенных в ФГОС ООО, МБОУ «СОШ пст. Абезь» создана рабочая группа, в которую вошли следующие специалисты: педагог-психолог, социальный педагог, медицинский работник, учитель-логопед.

Коррекционное направление ПКР осуществляется в единстве урочной и внеурочной деятельности. Специалисты, проводят коррекционно-развивающую работу во внеурочной деятельности. Программа предусматривает проведение специальных занятий педагога-психолога Гимназии по формированию стрессоустойчивого поведения, по преодолению фобий и моделированию возможных вариантов решения проблем различного характера (личностных, межличностных, социальных и др.) с подростками, попавшими в трудную жизненную ситуацию.

Спорные вопросы, касающиеся успеваемости учащихся с ОВЗ, их поведения, динамики продвижения в рамках освоения основной программы обучения (как положительной, так и отрицательной), а также вопросы прохождения итоговой аттестации выносятся на обсуждение психолого-педагогического консилиума организации, методических объединений и ПМПК.

* + 1. *Система комплексного психолого-медико-социального сопровождения и поддержки учащихся с особыми образовательными потребностями, в том числе с ограниченными*

*возможностями здоровья и инвалидов*

Для реализации программы коррекционной работы в МБОУ «СОШ пст. Абезь» создана служба комплексного психолого-медико-социального сопровождения и поддержки учащихся с ограниченными возможностями здоровья.

Этапы деятельности в рамках ПКР:

*Подготовительный* - определяется нормативно-правовое обеспечение коррекционно-развивающей работы, анализируется состав учащихся с ОВЗ в образовательной организации (в том числе – инвалидов, также учащихся, попавших в сложную жизненную ситуацию), их особые образовательные потребности; сопоставляются результаты обучения этих подростков на предыдущем уровне образования; создается (систематизируется, дополняется) фонд методических рекомендаций по обучению данных категорий обучающихся с ОВЗ, инвалидов, а также со учащимися, попавшими в сложную жизненную ситуацию.

*Основной* - разрабатываются общая стратегия обучения и воспитания учащихся с ограниченными возможностями здоровья, организация и механизм реализации коррекционной работы; раскрываются направления и ожидаемые результаты коррекционной работы, описываются специальные требования к условиям реализации ПКР.

*Заключительный* - осуществляется внутренняя экспертиза программы, возможна ее доработка; проводится обсуждение хода реализации программы на школьных консилиумах, методических объединениях групп педагогов и специалистов, работающих с подростками с ОВЗ; принимается итоговое решение.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Задачи** | **Виды и формы деятельности** | **Результаты** |
| **1** | **2** | **3** |
| **Медицинская поддержка и сопровождение** | | |
| Анализ состава учащихся с | Изучение истории развития | Выявление актуальных |
| ОВЗ, детей-инвалидов | ребенка, беседа с родителями | характеристик состояния |
| Гимназии, определение | (законными | физического и психического |
| состояния их физического и | представителями), классным | здоровья детей |
| психического здоровья | руководителем |  |
| **Социально-педагогическое сопровождение** | | |
| Защита прав всех учащихся, | Анкетирование, наблюдение | Создание банка данных |
| охрана их жизни и здоровья, | во | учащихся, нуждающихся в |
| соблюдение их интересов | время занятий, беседа с | специализированной помощи |
| Участие в создании | родителями (законными | Формирование характеристики |
| комфортной безопасной | представителями), посещение | образовательной ситуации в ОО. |
| образовательной среда | семьи; - проведении | Создание комфортной |
|  | профилактической и | безопасной образовательной |
|  | информационно- | среды |
|  | просветительской работы по |  |
|  | защите прав и интересов |  |
|  | учащихся с ОВЗ, в выборе |  |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | профессиональных склонностей и интересов; - взаимодействие со специалистами организации, с педагогами класса, в случае необходимости – с медицинским работником, а также с родителями (законными  представителями), специалистами социальных служб, органами исполнительной власти по защите прав детей.  Составление характеристики |  |
| **Психологическое сопровождение** | | |
| Выявление особых образовательных потребностей учащихся с ОВЗ при освоении ОП ООО  Углубленная диагностика детей с ОВЗ, детей-инвалидов (изучение развития эмоционально-волевой, познавательной, речевой сфер и личностных особенностей учащихся)  Системный разносторонний контроль за уровнем и динамикой развития/ преодоления трудностей. | Психодиагностическое обследование учащихся; - заполнение диагностических документов; -развитие и коррекция эмоционально- волевой сферы учащихся; - совершенствование навыков социализации, расширение социального взаимодействия со сверстниками (совместно с социальным педагогом); - разработка и осуществление развивающих программ; - психологическая профилактика, направленная на сохранение, укрепление и развитие психологического здоровья учащихся с ОВЗ;  - психологическая подготовка учащихся к прохождению государственной итоговой аттестации; -разработка воспитательной программы с классом и/или  индивидуальной воспитательной программы для детей с ОВЗ, детей- инвалидов.  Разработка планов работы с родителями (законными представителями) по формированию толерантных отношений между участниками инклюзивного образовательного процесса; - осуществление  педагогического мониторинга достижений школьника; - проведение консультативной работы с педагогами, администрацией школы и родителями (законными представителями) по вопросам, связанным с обучением и воспитанием учащихся; - осуществление информационно- просветительской работы (чтение лекций, проведение обучающих семинаров и тренингов);  -деятельность в рамках профессиональной | Получение объективных сведений об учащемся на основании диагностической информации от специалистов разного профиля, создание диагностических "портретов" детей с ОВЗ.  Психолого-педагогическое сопровождение в рамках индивидуальной коррекционной программы, соответствующей выявленному уровню развития Позитивная динамика корректируемых и развиваемых параметров |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | ориентации. |  |
| **Социально-педагогическое сопровождение** | | |
| Защита прав всех учащихся, | Анкетирование, наблюдение | Создание банка данных |
| охрана их жизни и здоровья, | во время занятий, беседа с | учащихся, нуждающихся в |
| соблюдение их интересов | родителями (законными | специализированной помощи |
| Участие в создании | представителями), посещение | Формирование характеристики |
| комфортной безопасной | семьи; - проведении | образовательной ситуации в ОО |
| образовательной среда | профилактической и | Создание комфортной |
|  | информационно- | безопасной образовательной |
|  | просветительской работы по | среды |
|  | защите прав и интересов |  |
|  | учащихся с ОВЗ, в выборе |  |
|  | профессиональных |  |
|  | склонностей и интересов; - |  |
|  | взаимодействие со |  |
|  | специалистами организации, |  |
|  | с педагогами класса, в случае |  |
|  | необходимости – с |  |
|  | медицинским работником, а |  |
|  | также с родителями |  |
|  | (законными |  |
|  | представителями), |  |
|  | специалистами социальных |  |
|  | служб, органами |  |
|  | исполнительной власти по |  |
|  | защите прав детей. |  |
|  | Составление характеристики |  |

Психолого-медико-социальная помощь оказывается учащимся на основании заявления или согласия в письменной форме их родителей (законных представителей). Необходимым условием являются рекомендации ПМПК и наличие ИПР (для инвалидов).

Комплексное психолого-медико-социальное сопровождение и поддержка учащихся с ограниченными возможностями здоровья, инвалидов и учащихся, попавших в сложную жизненную ситуацию, регламентируются локальными нормативными актами МБОУ «СОШ пст. Абезь» , а также ее уставом.

Тесное взаимодействие специалистов при участии педагогов образовательной организации, представителей администрации и родителей (законных представителей) является одним из условий успешности комплексного сопровождения и поддержки подростков.

Значительная роль в организации психолого-педагогического сопровождения учащихся с ОВЗ принадлежит психолого-педагогическому консилиуму (ППк). Его цель – уточнение особых образовательных потребностей учащихся с ОВЗ и учащихся, попавших в сложную жизненную ситуацию, оказание им помощи (методической, специализированной и психологической).

Помощь заключается в разработке рекомендаций по обучению и воспитанию; в составлении в случае необходимости индивидуальной программы обучения; в выборе специальных приемов, средств и методов обучения, в адаптации содержания учебного предметного материала. Специалисты консилиума следят за динамикой продвижения учащихся в рамках освоения основной программы обучения и своевременно вносят коррективы в программу обучения и в рабочие программы коррекционной работы; рассматривают спорные и конфликтные случаи, предлагают и осуществляют отбор необходимых для школьника (учащихся) дополнительных дидактических и учебных пособий.

В состав ППк входят: педагог-психолог, учитель-логопед, педагоги и представитель администрации. Родители (законные представители) уведомляются о проведении ППк.

Психолого-педагогический консилиум МБОУ «СОШ пст. Абезь» собирается не реже двух раз в месяц (при необходимости). На заседаниях консилиума проводится комплексное обследование учащихся в следующих случаях:

первичного обследования (осуществляется сразу после поступления ученика с ОВЗ в школу для уточнения диагноза и выработки общего плана работы, в том числе разработки рабочей программы коррекционной работы);

диагностики в течение года (диагностика проводится по запросу педагога и (или) родителей по поводу имеющихся и возникающих у школьника академических и поведенческих проблем с целью их устранения);

диагностики по окончании четверти (триместра) и учебного года с целью мониторинга динамики школьника и выработки рекомендаций по дальнейшему обучению;

диагностики в нештатных (конфликтных) случаях.

Формы обследования учеников могут варьироваться: групповая, подгрупповая, индивидуальная. В случаях выявления изменения в психическом и/или физическом состоянии учащегося с ОВЗ, сохраняющихся у него проблем в освоении ОП ООО в рабочую коррекционную программу вносятся коррективы.

Ориентируясь на заключения ПМПК, результаты диагностики ППк и обследования конкретными специалистами и учителями школы, определяются ключевые звенья комплексных коррекционных мероприятий и необходимость вариативных индивидуальных планов обучения учащихся с ОВЗ и подростков, попавших в трудную жизненную ситуацию.

Реализация системы комплексного психолого-медико-социального сопровождения и поддержки учащихся с ограниченными возможностями здоровья предусматривает создание специальных условий: организационных, кадровых, психолого-педагогических, программно- методических, материально-технических, информационных.

Психологическое сопровождение учащихся с ограниченными возможностями здоровья в школе осуществляется в рамках реализации основных направлений психологической службы.

Коррекционно-развивающая деятельность педагога-психолога МБОУ «СОШ пст. Абезь» выстраивается в соответствии с требованиями ФГОС ООО и состоит из:

1. коррекционно-развивающих занятий, направленных на преодоление, компенсацию и/или минимизацию имеющихся у подростков нарушений;
2. реализации программы профессиональной ориентации учащихся МБОУ «СОШ пст. Абезь» , включая участие во всероссийских проектах «Билет в будущее»;
3. сопровождения, учащихся в период подготовки и прохождения государственной итоговой аттестации (циклы тренингов: «Экзамен-это …»);
4. психолого-педагогической деятельности по формированию стрессоустойчивости (Цикл тренингов: «Все о стрессе», «Нет депрессии», «Приемы психологической самопомощи»);
5. занятий по развитию коммуникативных компетенций и тренингов личностного роста (цикл тренингов «Мастерская общения»);
6. деятельности «Службы школьной медиации» (планируется ежегодно);
7. психолого-педагогической деятельности в рамках формирования понимания ценностей здорового и безопасного образа жизни, неприятия вредных привычек (курения, употребления алкоголя, наркотиков);
8. коррекционных занятий с учащимися по запросу и по результатам диагностических исследований;
9. выступлениях на родительских собраниях, проведении родительских практикумов и лекториев. Работа организуется фронтально, индивидуально и в мини-группах.
   * 1. *Механизм взаимодействия, предусматривающий общую целевую и стратегическую направленность работы учителей, специалистов в области коррекционной и специальной*

*педагогики, специальной психологии, медицинских работников*

Механизм реализации программы коррекционной работы МБОУ «СОШ пст. Абезь» раскрывается в учебном плане во взаимосвязи программы коррекционной работы и рабочих коррекционных программ и планов педагогических работников (учителя, педагоги дополнительного образования учитель- логопед, педагог-психолог, социальный педагог и др.) и специалистов (медицинский работник) внутри МБОУ «СОШ пст. Абезь»; в сетевом взаимодействии в многофункциональном комплексе и с образовательными организациями, осуществляющими образовательную деятельность.

Сетевое многофункциональное взаимодействие обеспечивает системное сопровождение всех учащихся МБОУ «СОШ пст. Абезь», том числе учащихся с ОВЗ специалистами различного профиля в образовательной деятельности.

* + 1. *Планируемые результаты работы с учащимися с особыми образовательными потребностями, в том числе с ограниченными возможностями здоровья и инвалидами*

В итоге проведения коррекционной работы МБОУ «СОШ пст. Абезь» учащиеся с ОВЗ в достаточной мере осваивают ОП ООО.

Результаты учащихся с особыми образовательными потребностями на уровне основного общего образования демонстрируют готовность к последующему профессиональному образованию и достаточные способности к самопознанию, саморазвитию, самоопределению.

Планируется преодоление, компенсация или минимизация имеющихся у подростков нарушений; совершенствование личностных, регулятивных, познавательных и коммуникативных компетенций, что позволит учащимся освоить основную образовательную программу, успешно пройти итоговую аттестацию и продолжить обучение в выбранных профессиональных образовательных организациях разного уровня.

Личностные результаты:

* сформированная мотивация к труду;
* ответственное отношение к выполнению заданий;
* адекватная самооценка и оценка окружающих людей;
* сформированный самоконтроль на основе развития эмоциональных и волевых качеств;
* умение вести диалог с разными людьми, достигать в нем взаимопонимания, находить общие цели и сотрудничать для их достижения;
* понимание ценностей здорового и безопасного образа жизни, наличие потребности в физическом самосовершенствовании, занятиях спортивно-оздоровительной деятельностью;
* понимание и неприятие вредных привычек (курения, употребления алкоголя, наркотиков);
* осознанный выбор будущей профессии и адекватная оценка собственных возможностей по реализации жизненных планов;
* ответственное отношение к созданию семьи на основе осмысленного принятия ценностей семейной жизни.

Метапредметные результаты:

* продуктивное общение и взаимодействие в процессе совместной деятельности, согласование позиции с другими участниками деятельности, эффективное разрешение и предотвращение конфликтов;
* овладение навыками познавательной, учебно-исследовательской и проектной деятельности, навыками разрешения проблем;
* самостоятельное (при необходимости – с помощью) нахождение способов решения практических задач, применения различных методов познания;
* ориентирование в различных источниках информации, самостоятельное или с помощью; критическое оценивание и интерпретация информации из различных источников;
* овладение языковыми средствами, умениями их адекватного использования в целях общения, устного и письменного представления смысловой программы высказывания, ее оформления;
* определение назначения и функций различных социальных институтов.

**Предметные результаты освоения основной образовательной программы** должны обеспечивать возможность дальнейшего успешного профессионального обучения и/или профессиональной деятельности учащихся с ОВЗ.

Учащиеся с ОВЗ достигают предметных результатов освоения ОП ООО на различных уровнях (базовом, углубленном) в зависимости от их индивидуальных способностей, вида и выраженности особых образовательных потребностей, а также успешности проведенной коррекционной работы. **На базовом уровне** учащиеся с ОВЗ овладевают общеобразовательными и общекультурными компетенциями в рамках предметных областей ООП ООО.

**На углубленном уровне**, ориентированном преимущественно на подготовку к последующему профессиональному образованию, учащиеся с ОВЗ достигают предметных результатов путем более глубокого, чем это предусматривается базовым курсом, освоения основ наук, систематических знаний и способов действий, присущих данному учебному предмету (предметам).

Предметные результаты освоения интегрированных учебных предметов ориентированы на формирование целостных представлений о мире и общей культуры обучающихся путем освоения систематических научных знаний и способов действий на метапредметной основе.

Учитывая разнообразие и вариативность особых образовательных потребностей учащихся, а также различную степень их выраженности, прогнозируется достаточно дифференцированный характер освоения ими предметных результатов.

Предметные результаты:

* освоение программы учебных предметов на углубленном уровне при сформированной учебной деятельности и высоких познавательных и/или речевых способностях и возможностях;
* освоение программы учебных предметов на базовом уровне при сформированной в целом учебной деятельности и достаточных познавательных, речевых, эмоционально-волевых возможностях;
* освоение элементов учебных предметов на базовом уровне и элементов интегрированных учебных предметов (подростки с когнитивными нарушениями).

Итоговая аттестация является логическим завершением освоения учащимися с ОВЗ образовательных программ основного общего образования. Выпускники IX классов с ОВЗ имеют право добровольно выбрать формат выпускных испытаний — ОГЭ или государственный выпускной экзамен. Кроме этого, учащиеся, имеющие статус «ограниченные возможности здоровья» или инвалидность, имеют право на прохождение итоговой аттестации в специально созданных условиях.

# ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ

* + 1. **Учебный план**

**ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА**

Учебный план основного общего образования Муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения «Средняя общеобразовательная школа пст. Абезь»на 2024/2025 учебный год (далее Учебный план) отражает организационно-педагогические условия, необходимые для достижения результатов освоения образовательной программы основного общего образования и определяетперечень, трудоемкость, последовательность, распределение по периодам обучения учебных предметов (курсов) и формы промежуточной аттестации учащихся.

Учебный план разработан в соответствии со следующими нормативными документами в сфере образования:

* 1. Федеральный закон от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании Российской Федерации»;
  2. Федеральным государственным образовательным стандартом начального общего образования, утвержденным приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 31.05.2021 № 287(далее – обновленный ФГОС ООО)
  3. Приказ Минпросвещения России от 18.05.2023 № 370 «Об утверждении федеральной образовательной программы основного общего образования» (Зарегистрировано в Минюсте России 12.07.2023 № 74223);
  4. Приказ Минпросвещения России от 22.03.2021 № 115 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательньпл программам - образовательньпи программам начального общего, основного общего и среднего общего образования» (зарегистрировано в Минюсте России 20.04.2021 № 63 180);
  5. Приказ Минобрнауки России от 17.12.2010 № 1897 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта основного общего образования» (зарегистрировано в Минюсте России 01.02.2011 № 19644, в редакции приказов Минобрнауки России от 29.12.2014 № 1644, 31.12.2015 №1577);
  6. приказ Минобрнауки России от 30.08.2013 № 1015 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам – образовательным программам начального общего, основного общего, среднего общего образования» (зарегистрировано в Минюсте России 01.10.2013 № 30067, в ред. Приказов Минобрнауки России от 13.12.2013 № 1342, от 28.05.2014 № 598, от 17.07.2015 № 734, Приказов Минпросвещения России от 01.03.2019 № 95, от 10.06.2019 № 286);
  7. Приказом Минпросвещения России от 11.12.2020 N 712 "О внесении изменений в некоторые федеральные государственные образовательные стандарты общего образования по вопросам воспитания обучающихся" (Зарегистрировано в Минюсте России 25.12.2020 N 61828);
  8. Санитарно-эпидемиологическими требованиями к организации воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи, утвержденными Постановлением Главного государственного и санитарного врача РФ от 28.09.2020 № 28 «Об утверждении СП 2.4.3648-20»;
  9. Постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.01.2021 № 2 «Об утверждении санитарных правил и норм СанПиН1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания»;
  10. ПисьмоМинистерства образования, науки и молодежной политики Республики Коми от 30.05.2018 № 02-18/оо-361 «Методические рекомендации по корректировке основных образовательных программ, разработке рабочих программ учебных предметов «Родной (русский) язык», «Родная (русская) литература»;
  11. Учебный план разработан на основе варианта № 1 федерального учебного плана Федеральной образовательной программы основного общего образования, утвержденной приказом Минпросвещения от 18.05.2023 № 370 с учетом изменений, внесенных приказом от от 19.03.2024 № 171.

Для 5-7 классов учебный план на 2024- 2025 учебный год разработан на основе примерной основной образовательной программы основного общего образования, одобренной решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (в редакции протокола № 3/21 от 27.09.2021 федерального учебно-методического объединения по общему образованию) в части не противоречащей приказу Минобрнауки России от 31.05.2021 № 287 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта основного общего образования» в действующей редакции.

Учебный план обеспечивает реализацию требований федерального государственного образовательного стандарта основного общего образования, преемственность с учебными планами предшествующих периодов, а также преемственность с начальным общим образованием и средним общим образованием.

Учебный план фиксирует общий объем нагрузки, максимальный объём аудиторной нагрузки учащихся, состав и структуру обязательных предметных областей, распределяет учебное время, отводимое на их освоение по классам и учебным предметам, соответствует действующему законодательству Российской Федерации в сфере образования, является организационным механизмом реализации образовательной программы основного общего образования.

Учебный план обеспечивает выполнение гигиенических требований к режиму образовательного процесса, установленных СанПиН 1.2.3685-21 и предусматривает 5-летний нормативным срок освоения образовательной программы основного общего образования.

Учебный план состоит из двух частей обязательной и части, формируемой участниками образовательных отношений.

На учебный предмет *«Русский язык»* отводится в неделю: в 5 классе -5 часов, в 6 классе - 6 часов, в 7 классе — 4 часа .

Учебный предмет *«Литература»* изучается в 5- 6 классах в объеме 3 часов в неделю; в 7 классе — 2 часа в неделю. Изучение литературы направлено на формирование читательских компетенций, а также способности осмысленно воспринимать художественный текст.

Обучение в МБОУ «СОШ пст. Абезь» ведется на русском языке. Учебный план не предусматривает преподавание учебных предметов «Родной язык» и «Родная литература» предметной области «Родной язык и родная литература», так как родители обучающихся в заявлениях не выразили желания изучать указанные учебные предметы.

Предметная область «Иностранные языки» представлена учебными предметом *«Иностранный язык»* . Предмет *«Иностранный язык (английский)»* изучается в 5-7 классах - 3 часа в неделю. Учебный план не предусматривает преподавание и изучение предмета «Второй иностранный язык» в рамках обязательной предметной области «Иностранные языки», так как родители в заявлениях не выразили желания изучать учебный предмет.

В рамках учебного предмета «Математика» предусмотрено изучение учебных курсов «Алгебра», «Геометрия», «Вероятность и статистика». Предметная область «Математика и информатика» представлена в учебном плане предметами *«Математика», «Алгебра», «Геометрия», «Информатика».* На изучение предмета *«Математика»* в Учебном плане отводится в 5-6 классах по 5 недельных часов; в 7 классе учебный предмет «Алгебра» изучается 3 часа в неделю, «Геометрия» - 2 часа в неделю,, «Вероятность и статистика» — 1 час в неделю.».

Количество часов, отведенных на изучение предметной области «Общественно-научные предметы», соответствует примерному учебному плану: учебный предмет *«История России. Всеобщая история»* **-** 2 часа в неделю в 5-7 классах , учебный предмет *«Обществознание»* **-** 1 час в неделю в 6-7 классах, учебный предмет*«География»* **-** 1 час в неделю в 5-6 классах, в 7 классе -2 часа в неделю.

Предметная область «Естественно-научные предметы» представлена учебными предметами: *«Биология», «Физика», .* На изучение отводится: «Биология» в 5-7 классах – 1 час в неделю.

Реализация предметной области «Основы духовно-нравственной культуры народов России» осуществляется: через предмет «Основы духовно – нравственной культуры народов России» (на его изучение отводится 1 час в неделю в 5-6 классах); через включение в учебные предметы тем, содержащих вопросы духовно-нравственного воспитания: *«История России. Всеобщая история»* (разделы: «Культурное пространство Руси в X - XII вв.», «Культурное пространство Руси в XIII - XIV вв.», «Культурное пространство Русского государства в XV веке» (6 класс), «Культурное пространство России в XVI - XVII вв.» (7 класс), «После Петра Великого: эпоха «дворцовых переворотов», «Культурное пространство Российской империи в XVIII в.» (8 класс); *«Обществознание»* (разделы: «Человек. Деятельность человека», «Социальные нормы», «Сфера духовной культуры», «Социальная сфера жизни общества»), включение в рабочие программы учебных предметов *«Литература», «Русский язык», «Музыка», «Изобразительное искусство»*, а также через занятия внеурочной деятельности в рамках реализации Программы воспитания и социализации учащихся по плану внеурочной деятельности.

Содержание предметной области «*Технология»* представлено предметом *«Труд (технология)»*. Изучение учебного предмета по следующим направлениям: «Технология ведения дома» («*Технология. Обслуживающий труд») и «Индустриальные технологии» (*«*Технология. Технический труд»)* в количестве 2 недельных часов в 5-7 классах в неделю обеспечивает активное  использование знаний, полученных при изучении других учебных предметов, и сформированных универсальных учебных действий; совершенствование умений выполнения учебно-исследовательской и проектной деятельности.

В предметной области «Физическая культура» включен учебный предмет *«Физическая культура»* , который изучается на уровне основного общего образования с 5-7 классах реализуется в объеме 2 часов. Учащиеся получают дополнительную физическую подготовку за счет внеклассных спортивных занятий и соревнований. Занятия физической культурой обеспечивает воспитание национально – культурных ценностей и традиций, предоставление равных возможностей, в том числе для детей с нарушением состояния здоровья, повышение уровня физической подготовленности учащихся, позволяющего выполнить нормы и требования Всероссийского физкультурно – спортивного комплекса «Готов к труду и обороне». Содержание предмета строится с учетом изменения физических особенностей и возможностей учащихся, деления их в зависимости от состояния здоровья на три медицинские группы: основную, подготовительную и специальную.

*Часть, формируемая участниками образовательных отношений,* для удовлетворения социального запроса родителей, для реализации творческого потенциала учащихся представлена факультативами:

- в 5,6 классах в рамках этнокультурной составляющей изучается «Государственный (коми) язык» в объёме по 0,5 часов в неделю перенесён в обязательную часть учебного плана. Факультатив способствует овладению навыками речевой деятельности на коми языке в рамках коммуникативной компетенции.

Этнокультурный компонент учебного плана представлен не только факультативом *« Государственный (коми) язык»*, а также предусмотрен учебными программами учебных предметов: *«Литература», «История России. Всеобщая история» (изучение истории родного края, осознание места региона в общем историческом процессе); «Биология» (изучение животного и растительного мира Республики Коми), «География» (изучение национальных, региональных и этнокультурных особенностей Республики Коми), «Музыка» (изучение музыкального искусства Республики Коми); «Изобразительное искусство» (изучение изобразительного искусства Республики Коми), «Технология» (изучение народного творчества, кухни, быта и традиций народа коми, «Физическая культура» (раздел «Лыжная подготовка», игры народов коми)* и включает изучение истории, литературы, природы Коми края, культуры и традиций народов коми.

С целью формирования функциональной грамотности в часть, формируемую участниками образовательных отношений, включены учебные курсы «Смысловое чтение» и «Естественно-научная грамотность». Курс «Смысловое чтение» изучается в 5-х классе по 1 часу в неделю. На учебный курс «Естественно-научная грамотность» отводится по 1 часу в неделю в 7 классе.

Максимальная недельная образовательная нагрузка учащихся 5-9 классов при 5-дневной учебной неделе соответствует нормативным требованиям СанПиН 1.23685-21. Общая трудоемкость по годам освоения образовательной программы основного общего образования (классам обучения) представлены в таблице:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Класс | 5 | 6 | 7 |
| Максимальная недельная нагрузка, час | 29 | 30 | 32 |
| Количество учебных недель | 34 | 34 | 34 |
| Учебный год |  |  |  |
| 1 год обучения | 986 | 986 | 986 |
| 2 год обучения |  | 1020 | 1020 |
| 3 год обучения |  |  | 1088 |
| 4 год обучения |  |  |  |
| 5 год обучения |  |  |  |
| Количество учебных занятий, час | 986 | 2006 | 3094 |

Трудоемкость изучения предметов Учебного плана определена в соответствии с используемыми программами.

Образовательная недельная нагрузка равномерно распределена в течение учебной недели, при этом объем максимальной допустимой нагрузки в течение дня для учащихся 5-7 классов не превышает 7 уроков. Продолжительность урока составляет 40 минут. Продолжительность учебной недели – 5 дней. Продолжительность учебного года для учащихся 5-7 классов– 34 недели.

Учебный процесс в 5-9 классах организован в соответствии с СанПиН 1.23685-21 регламентирован календарным учебным графиком на 2024/2025 учебный год.

При реализации образовательной программы основного общего образования в 5-9 классах используется комплект учебников и учебных пособий, соответствующие федеральному государственному образовательному стандарту начального общего образования, Приказ Минпросвещения России от 21.09.2022 № 858 (ред. от 21.07.2023) «Об утверждении федерального перечня учебников, допущенных к использованию при реализации имеющих государственную аккредитацию образовательных программ начального общего, основного общего, среднего общего образования организациями, осуществляющими образовательную деятельность и установления предельного срока использования исключенных учебников» (Зарегистрировано в Минюсте России 01.11.2022 № 70799), перечню организаций, осуществляющих издание учебных пособий, которые допускаются к использованию в имеющих государственную аккредитацию и реализующих образовательные программы общего образования образовательных учреждений (Приказ Минобрнауки России от 09.06.2016 № 699).

Учебный план на уровне основного общего образования ориентирован на формирование прочных, устойчивых, глубоких знаний углубленной языковой подготовки учащихся, формирование коммуникативных, общих и специальных умений и навыков, повышение мотивации обучения через активизацию познавательной деятельности, развитие общих и специальных способностей.

Формы организации учебных занятий в соответствии с образовательными технологиями: урок, лабораторная работа, практическая работа, экскурсия.

В соответствии с частью 2 статьи 16 Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» в дни, влекущие за собой приостановление очного учебного процесса, гимназия осуществляет реализацию образовательных программ или их частей с применением электронного обучения, или дистанционных образовательных технологий, организуя учебные занятия в виде дистанционных онлайн-курсов, рассылки заданий и пояснений к ним, в иных формах, обеспечивающих для учащихся достижение и оценку результатов обучения, путем организации образовательной деятельности в электронной информационной образовательной среде, к которой предоставляется открытый доступ через интернет.

Освоение образовательной программы основного общего образования текущего года обучения завершается обязательной промежуточной аттестацией учащихся 5-6 классов. Промежуточная аттестацияучащихся 5-9 классов проводится по каждому изучаемому предмету учебного плана.

Учебные предметы «Основы духовно – нравственной культуры народов России», факультатив «Государственный (коми) язык» - оцениваются «зачёт/ не зачёт».

Промежуточная аттестация учащихся 5-7 классов включает в себя контрольные работы: тестовая работа, сочинение, защита проекта и т. д. В зачет промежуточной аттестации (в 5-6 классах) включаются итоги Всероссийских предметных работ, проводимых в текущем учебном году в соответствующих классах (в соответствии с календарем проведения работ). Для учащихся 9 класса промежуточная аттестация проводится также в виде пробного экзамена в форме ОГЭ по русскому языку, математике и по предметам, выбранным учащимися для прохождения государственной итоговой аттестации.

Промежуточная аттестация учащихся 5-7 классов целиком организуется и реализуется МБОУ «СОШ пст. Абезь». Проведение промежуточной аттестации регламентируется локальным актом «Положение о формах, периодичности, порядке текущего контроля успеваемости и промежуточной аттестации учащихся», утвержденным приказом МБОУ «СОШ пст. Абезь» в сроки определенные календарным учебным графиком на 2024/2025 учебный год, в следующих формах:

**Формы проведения промежуточной аттестации в 5 - 6 классах МБОУ «СОШ пст. Абезь»**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Уровень основного общего образования** | | | |
| *Обязательная часть* | | | |
| **Учебные предметы** | **5 класс** | **6 класс** | **7 класс** |
| Русский язык | Контрольная работа в формате ВПР | Контрольная работа в формате ВПР | онтрольная работа в формате ВПР |
| Литература | Контрольный тест | Контрольный тест | Контрольный тест |
| Иностранный язык (английский) | Контрольная работа | Контрольная работа | Контрольная работа |
| Математика | Контрольная работа в формате ВПР | Контрольная работа в формате ВПР | Контрольный тест |
| Алгебра | - | - | Контрольная работа |
| Геометрия | - | - | Контрольная работа |
| Вероятность и статистика |  |  | Контрольный тест |
| Информатика | - | - | Контрольная работа |
| История России. Всеобщая история | Контрольная работа в формате ВПР | Контрольная работа в формате ВПР | Контрольная работа |
| Обществознание | - | Контрольная работа в формате ВПР | Контрольный тест |
| Основы духовно-нравственной культуры народов России | Контрольный тест | Контрольный тест |  |
| География | Контрольный тест | Контрольная работа в формате ВПР | Контрольная работа |
| Физика | - | - | Контрольная работа |
| Химия | - | - | - |
| Биология | Контрольная работа в формате ВПР | Контрольная работа в формате ВПР | Контрольный тест |
| Музыка | Творческая работа | Творческая работа | Творческая работа |
| Изобразительное  искусство | Творческая работа | Творческая работа | Творческая работа |
| Труд (технология) | Творческая работа | Творческая работа | Творческая работа |
| Физическая  культура | Контрольный тест и сдача нормативов | Контрольный тест и сдача нормативов | Контрольный тест и сдача нормативов |
| *Часть, формируемая участниками образовательных отношений* | | |  |
| Государственный (коми) язык | зачёт | зачёт | зачёт |
| Смысловое чтение | зачёт | зачёт | зачёт |
| Естественно — научная грамотность | зачёт | зачёт | зачёт |
| **Метапредметные результаты** | | |  |
|  | Итоговая метапредметная комплексная работа | Итоговая метапредметная комплексная  работа | Итоговая метапредметная комплексная  работа |

В 5-7 классах проводится комплексная работа на межпредметной основе, позволяющая установить уровень сформированности у учащихся универсальных учебных действий.

Реализация учебного плана в 2024/2025 году полностью обеспечена кадровыми ресурсами, программно-методическими комплектами в соответствии с уровнями обучения и субсидией на выполнение муниципального задания.

**Учебный план МБОУ «СОШ пст. Абезь»**

на 2024-2025 учебный год

**5 -7 классы (обновлённый ФГОС -2021)**

**основное общее образование ФГОС**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Предметные области** | **Учебные предметы** | **Количество часов в неделю** | | | | | | |
| *Обязательная часть* | ***5 класс*** | ***6 класс*** | ***7***  ***класс*** | | ***8***  ***класс*** | ***9***  ***класс*** | ***Всего*** |
| Русский язык и литература | Русский язык | **5** | **6** | **4** | | 3 | 3 | **21** |
| Литература | **3** | **3** | **2** | | 2 | 3 | **13** |
| Иностранный язык | Иностранный язык (английский) | **3** | **3** | **3** | | 3 | 3 | **15** |
| Математика и информатика | Математика | **5** | **5** | **-** | | - | **-** | **10** |
| Алгебра | **-** | **-** | **3** | | 3 | 3 | **9** |
| Геометрия | **-** | **-** | **2** | | 2 | 2 | **6** |
| Вероятность и статистика | **-** | **-** | **1** | | 1 | 1 | **3** |
| Информатика | **-** | **-** | **1** | | 1 | 1 | **3** |
| Общественно-научные предметы | История России. Всеобщая история. | **2** | **2** | **2** | | 2 | 2,5 | **10,5** |
| Обществознание | **-** | **1** | **1** | | 1 | 1 | **4** |
| География | **1** | **1** | **2** | | 2 | 2 | **8** |
| Основы духовно – нравственной культуры народов России | Основы духовно – нравственной культуры народов России | **1** | **1** | **-** | | **-** | **-** | **2** |
| Естественно-научные предметы | Физика | **-** | **-** | **2** | | 2 | 3 | **7** |
| Химия | **-** | **-** | **-** | | 2 | 2 | **4** |
| Биология | **1** | **1** | **1** | | 2 | 2 | **7** |
| Искусство | Музыка | **1** | **1** | **1** | | 1 | - | **4** |
| Изобразительное искусство | **1** | **1** | **1** | | - | - | **3** |
| Технология | Труд (технология) | **2** | **2** | **2** | | 1 | 1 | **8** |
| Основы безопасности и защиты Родины | ОБЗР | **-** | **-** | **-** | | 1 | 1 | **2** |
| Физическая культура | Физическая культура | **2** | **2** | **2** | | 2 | 2 | **10** |
| **ВСЕГО:** | | **27** | **29** | **30** | | **31** | **32,5** | **149,5** |
| **Часть, формируемая участниками образовательных отношений** | | | | | | | | |
| Государственный (коми) язык | | 1 | 1 | | 1 |  |  | **3** |
| Смысловое чтение | | 1 |  | |  |  |  | **1** |
| Естественно - научная грамотность | |  |  | | 1 | 1 |  | **2** |
| За страницами учебника математики | |  |  | |  | 1 | 0,5 | **0,5** |
| **ВСЕГО:** | | **2** | **1** | | **2** | **1** | **0,5** | **6,5** |
| Предельно допустимая аудиторная учебная нагрузка при 5-ти дневной рабочей неделе | | **29** | **30** | **32** | | **33** | **33** | **157** |
| **ВСЕГО:** | | **986** | **1020** | **1088** | | **1122** | **1122** | **5338** |

Учебный план основного общего образования является неотъемлемой частью ОП ООО, разработан с применением конструктора учебных планов и размещен на официальном сайте МБОУ «СОШ пст. Абезь » <https://shkolaabez-r11.gosweb.gosuslugi.ru/>

# Календарный учебный график

Организация образовательной деятельности осуществляется по учебным четвертям. Продолжительность учебного года при получении основного общего образования составляет 34 недели. Учебный год в МБОУ «СОШ пст. Абезь » начинается 02 сентября. Если этот день приходится на выходной день, то в этом случае учебный год начинается в первый, следующий за ним, рабочий день.

Календарный учебный график основного общего образования составлен с учетом федерального календарного учебного графика и является неотъемлемой частью ОП ООО, размещен на официальном сайте МБОУ «СОШ пст. Абезь » <https://shkolaabez-r11.gosweb.gosuslugi.ru/>.

# План внеурочной деятельности

План внеурочной деятельности представляет собой описание целостной системы функционирования образовательной организации в сфере внеурочной деятельности и включает в себя:

1. внеурочную деятельность по учебным предметам образовательной программы (учебные курсы, учебные модули по выбору учащихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних учащихся, в том числе предусматривающие углубленное изучение учебных предметов, с целью удовлетворения различных интересов учащихся, потребностей в физическом развитии и совершенствовании, а также учитывающие этнокультурные интересы, особые образовательные потребности учащихся с ограниченными возможностями здоровья;
2. внеурочную деятельность по формированию функциональной грамотности (читательской, математической, естественнонаучной, финансовой) учащихся (интегрированные курсы, метапредметные кружки, факультативы, научные сообщества, в том числе направленные на реализацию проектной и исследовательской деятельности);
3. внеурочную деятельность по развитию личности, ее способностей, удовлетворения образовательных потребностей и интересов, самореализации учащихся, в том числе одаренных, через организацию социальных практик (в том числе волонтёрство), включая общественно полезную деятельность, профессиональные пробы, развитие глобальных компетенций, формирование предпринимательских навыков, практическую подготовку, использование

возможностей организаций дополнительного образования, профессиональных образовательных организаций и социальных партнеров в профессионально-производственном окружении;

1. внеурочную деятельность, направленную на реализацию комплекса воспитательных мероприятий на уровне Школы, класса, занятия, в том числе в творческих объединениях по интересам, культурные и социальные практики с учетом историко-культурной и этнической специфики региона, потребностей учащихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся;
2. внеурочную деятельность по организации деятельности ученических сообществ (подростковых коллективов), в том числе ученических классов, разновозрастных объединений по интересам, клубов; детских, подростковых и юношеских общественных объединений, организаций и других;
3. внеурочную деятельность, направленную на организационное обеспечение учебной деятельности (организационные собрания, взаимодействие с родителями по обеспечению успешной реализации образовательной программы и другие);
4. внеурочную деятельность, направленную на организацию педагогической поддержки учащихся (проектирование индивидуальных образовательных маршрутов, работа тьюторов, педагогов-психологов);
5. внеурочную деятельность, направленную на обеспечение благополучия учащихся в пространстве общеобразовательной организации (безопасности жизни и здоровья учащихся, безопасных межличностных отношений в учебных группах, профилактики неуспеваемости, профилактики различных рисков, возникающих в процессе взаимодействия обучающегося с окружающей средой, социальной защиты учащихся).

Для достижения целей и задач внеурочной деятельности используется все многообразие доступных объектов отечественной культуры, в том числе наследие отечественного кинематографа. Наследие отечественного кинематографа может использоваться как в качестве дидактического материала при реализации курсов внеурочной деятельности, так и быть основой для разработки курсов внеурочной деятельности, посвященной этому виду отечественного искусства.

Содержание плана внеурочной деятельности.

Количество часов, выделяемых на внеурочную деятельность, составляет за 5 лет обучения на уровне основного общего образования не более 1750 часов, в год – не более 350 часов. Величина недельной образовательной нагрузки (количество занятий), реализуемой через внеурочную деятельность, определяется за пределами количества часов, отведенных на освоение учащимися учебного плана, но не более 10 часов. Для недопущения перегрузки учащихся допускается перенос образовательной нагрузки, реализуемой через внеурочную деятельность, на периоды каникул, но не более 1/2 количества часов. Внеурочная деятельность в каникулярное время может реализовываться в рамках тематических программ (лагерь с дневным пребыванием, в походах,

поездках и другие). При этом расходы времени на отдельные направления плана внеурочной деятельности могут отличаться: на внеурочную деятельность по учебным предметам (включая занятия физической культурой и углубленное изучение предметов) еженедельно – от 2 до 4 часов; на внеурочную деятельность по формированию функциональной грамотности – от 1 до 2 часов; на внеурочную деятельность по развитию личности, ее способностей, удовлетворения образовательных потребностей и интересов, самореализации обучающихся еженедельно от 1 до 2 часов; на деятельность ученических сообществ и воспитательные мероприятия целесообразно еженедельно предусмотреть от 2 до 4 часов, при этом при подготовке и проведении коллективных мероприятий в классе или общешкольных мероприятий за 1–2 недели может быть использовано до

20 часов (бюджет времени, отведенного на реализацию плана внеурочной деятельности); на организационное обеспечение учебной деятельности, осуществление педагогической поддержки социализации обучающихся и обеспечение их благополучия еженедельно – от 2 до 3 часов.

Общий объём внеурочной деятельности не должен превышать 10 часов в неделю. Один час в неделю рекомендуется отводить на внеурочное занятие «Разговоры о важном». Внеурочные занятия «Разговоры о важном» направлены на развитие ценностного отношения учащихся к своей родине – России, населяющим ее людям, ее уникальной истории, богатой природе и великой культуре. Внеурочные занятия «Разговоры о важном» должны быть направлены на формирование соответствующей внутренней позиции личности учащегося, необходимой ему для конструктивного и ответственного поведения в обществе. Основной формат внеурочных занятий «Разговоры о важном» – разговор и (или) беседа с учащимися. Основные темы занятий связаны с важнейшими аспектами жизни человека в современной России: знанием родной истории и пониманием сложностей современного мира, техническим прогрессом и сохранением природы, ориентацией в мировой художественной культуре и повседневной культуре поведения, доброжелательным отношением к окружающим и ответственным отношением к собственным поступкам.

При реализации плана внеурочной деятельности предусмотрена вариативность содержания внеурочной деятельности с учетом образовательных потребностей и интересов учащихся.

Формы внеурочной деятельности предусматривают активность и самостоятельность учащихся, сочетают индивидуальную и групповую работу; обеспечивают гибкий режим занятий (продолжительность, последовательность), переменный состав учащихся, проектную и исследовательскую деятельность (в том числе экспедиции, практики), экскурсии (в музеи, парки, на предприятия и другие), походы, деловые игры и другое.

Допускается формирование учебных групп из учащихся разных классов в пределах одного уровня образования.

В целях реализации плана внеурочной деятельности предусмотрено использование ресурсов других организаций (в том числе в сетевой форме), включая организации дополнительного образования соответствующей направленности, осуществляющих лицензированную

образовательную деятельность, профессиональные образовательные организации, образовательные организации высшего образования, научные организации и иные организации, обладающие необходимыми ресурсами.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Учебные курсы | Количество часов в неделю | | | | |
| 5 | 6 | 7 | 8 | 9 |
| Разговоры о  важном | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| Семьеведение | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| «Россия – мои горизонты» профориентация |  | 1 | 1 | 1 | 1 |
| Основы духовно-нравственной культуры народов россии | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| Природа и фантазия | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| Самосовершенствование личности | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| Спортивный марафон | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| Ритмика | 2 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| Театральная  студия | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| Внеклассное мероприятие | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| ИТОГО недельная  нагрузка | 10 | 10 | 10 | 10 | 10 |

План внеурочной деятельности на уровне основного общего образования является неотъемлемой частью ОП ООО, разработан с учетом ФОП и размещен на официальном сайте МБОУ «СОШ пст. Абезь » <https://shkolaabez-r11.gosweb.gosuslugi.ru/> .

# План воспитательной работы

План воспитательной работы составлен на основе федерального календарного плана воспитательной работы. План воспитательной работы реализуется в рамках урочной и внеурочной деятельности. В МБОУ «СОШ пст. Абезь» наряду с федеральным календарным планом воспитательной работы проводятся иные мероприятия согласно федеральной рабочей программе

воспитания, по ключевым направлениям воспитания и дополнительного образования детей.

План воспитательной работы на уровне основного общего образования является неотъемлемой частью ОП ООО, разработан с учетом ФОП и размещен на официальном сайте МБОУ «СОШ пст. Абезь » <https://shkolaabez-r11.gosweb.gosuslugi.ru/> .

# Система условий реализации ОП ООО

Гимназия действует на основании Устава. Управление осуществляется в соответствии с законодательством Российской Федерации на основе сочетания принципов единоначалия и коллегиальности. Единоличным исполнительным органом является руководитель образовательной организации – директор, который осуществляет текущее руководство деятельностью МБОУ «СОШ пст. Абезь».

В МБОУ «СОШ пст. Абезь» действуют коллегиальные органы управления, к которым относятся общее собрание трудового коллектива, педагогический совет, совет гимназии.

Структура, порядок формирования, срок полномочий и компетенция органов управления, порядок принятия ими решений и выступления от имени МБОУ «СОШ пст. Абезь» установлены Уставом в соответствии с законодательством Российской Федерации.

В целях учета мнения учащихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних учащихся и педагогических работников по вопросам управления образовательной организацией и при принятии МБОУ «СОШ пст. Абезь» локальных нормативных актов, затрагивающих их права и законные интересы, по инициативе учащихся, родителей (законных представителей) несовершеннолетних учащихся и педагогических работников в МБОУ «СОШ пст. Абезь» действуют совет старшеклассников, родительский комитет.

МБОУ «СОШ пст. Абезь» формирует открытые и общедоступные информационные ресурсы, содержащие информацию о деятельности, и обеспечивает доступ к таким ресурсам посредством размещения их в информационно-телекоммуникационных сетях, в том числе на официальном сайте МБОУ «СОШ пст. Абезь » в сети «Интернет. Официальный сайт МБОУ «СОШ пст. Абезь» позволяет эффективно взаимодействовать всем участникам образовательных отношений друг с другом, с другими внешними субъектами, заинтересованными в оперативной информации о МБОУ «СОШ пст. Абезь». Материалы на официальном сайте обновляется регулярно.

Условия реализации основной образовательной программы представляют собой систему требований к правовому, учебно-методическому, информационному обеспечению, кадровым, финансовым, материально-техническим, психолого-педагогическим и иным условиям реализации основной образовательной программы и достижения планируемых результатов среднего общего образования.

Результатом реализации указанных требований должно быть создание **комфортной развивающей образовательной среды:**

* обеспечивающей достижение планируемых результатов освоения ОП ООО всеми учащимися,

в том числе учащимися с ограниченными возможностями здоровья и инвалидами и реализацию предусмотренных в образовательной организации образовательных программ;

* обеспечивающей высокое качество образования, его доступность, открытость и привлекательность для учащихся, их родителей (законных представителей) и социума;
* овладение учащимися ключевыми компетенциями, составляющими основу дальнейшего успешного образования и ориентации в мире профессий;
* формирования социальных ценностей учащихся, основ их гражданской идентичности и социально-профессиональных ориентаций;
* индивидуализацию процесса образования посредством проектирования и реализации индивидуальных образовательных планов учащихся, обеспечения их эффективной самостоятельной работы при поддержке педагогических работников;
* участия учащихся, их родителей (законных представителей), педагогических работников и общественности в проектировании и развитии основной образовательной программы основного общего образования и условий ее реализации;
* организации сетевого взаимодействия организаций, осуществляющих образовательную деятельность, направленного на повышение эффективности образовательных отношений;
* гарантирующей охрану и укрепление физического, психического и социального здоровья учащихся;
* комфортной по отношению к учащимся и педагогическим работникам;
* эффективного использования профессионального и творческого потенциала педагогических и руководящих работников организации, осуществляющей образовательную деятельность, повышения их профессиональной, коммуникативной, информационной и правовой компетентности;
* эффективного управления организацией, осуществляющей образовательную деятельность, с использованием информационно-коммуникационных технологий, современных механизмов финансирования;
* организации сетевого взаимодействия организаций, осуществляющих образовательную деятельность, направленного на повышение эффективности образовательной деятельности.

Система условий реализации основной образовательной программы разрабатывается на основе соответствующих требований ФГОС ООО и обеспечивает достижение планируемых результатов освоения ОП ООО. Система условий учитывает организационную структуру МБОУ «СОШ пст. Абезь » , а также ее взаимодействие с другими субъектами образовательной политики.

Система условий содержит:

* описание имеющихся условий: кадровых, психолого-педагогических, финансовых, материально- технических, информационно-методических;
* обоснование необходимых изменений в имеющихся условиях в соответствии с ОП ООО;
* механизмы достижения целевых ориентиров в системе условий;
* график (дорожную карту) по формированию необходимой системы условий;
* контроль за состоянием системы условий.

* + - 1. *Кадровые условия*

Кадровые условия реализации ОП ООО включают:

* укомплектованность МБОУ «СОШ пст. Абезь » педагогическими, руководящими и иными работниками;
* уровень квалификации педагогических, руководящих и иных работников МБОУ «СОШ пст. Абезь » , осуществляющей образовательную деятельность;
* непрерывность профессионального развития педагогических и руководящих работников МБОУ «СОШ пст. Абезь» ;

МБОУ «СОШ пст. Абезь» укомплектована квалифицированными кадрами, реализующими ОП ООО. Уровень квалификации работников соответствует квалификационным характеристикам по соответствующей должности и требованиям, предъявляемым к квалификационным категориям (первой или высшей), а также занимаемым ими должностям, устанавливается при их аттестации.

Квалификация педагогических работников отражает:

* компетентность в соответствующих предметных областях знания и методах обучения;
* сформированность гуманистической позиции, позитивной направленности на педагогическую деятельность;
* общую культуру, определяющую характер и стиль педагогической деятельности, влияющую на успешность педагогического общения и позицию педагогического работника;
* самоорганизованность, эмоциональную устойчивость.

У педагогических работников, реализующих ОП ООО, сформированы основные компетенции, необходимые для обеспечения реализации требований Стандарта и успешного достижения учащимися планируемых результатов освоения ОП ООО, в том числе умения:

* обеспечивать условия для успешной деятельности, позитивной мотивации, а также самомотивирования учащихся;
* осуществлять самостоятельный поиск и анализ информации с помощью современных информационно-поисковых технологий;
* разрабатывать программы учебных предметов, курсов, методические и дидактические материалы, выбирать учебники и учебно-методическую литературу, рекомендовать учащимся дополнительные источники информации, в том числе интернет-ресурсы;
* выявлять и отражать в основной образовательной программе специфику особых образовательных потребностей (включая региональные, национальные и (или) этнокультурные, личностные, в том числе потребности одаренных детей, детей с ограниченными возможностями здоровья и детей-инвалидов);
* организовывать и сопровождать учебно-исследовательскую и проектную деятельность учащихся, выполнение ими индивидуального проекта;
* реализовывать педагогическое оценивание деятельности учащихся в соответствии с требованиями Стандарта, включая: проведение стартовой и промежуточной диагностики, внутришкольного мониторинга, осуществление комплексной оценки способности учащихся решать учебно-практические и учебно-познавательные задачи; использование стандартизированных и нестандартизированных работ; проведение интерпретации результатов достижений учащихся;
* использовать возможности ИКТ, работать с текстовыми редакторами, электронными таблицами, электронной почтой и браузерами, мультимедийным оборудованием. Непрерывность профессионального развития руководящих и педагогических работников

соответствующей должности и требованиям, предъявляемым к квалификационным категориям (первой или высшей), а также занимаемым ими должностям, устанавливается при их аттестации.

Квалификация педагогических работников отражает:

* компетентность в соответствующих предметных областях знания и методах обучения;
* сформированность гуманистической позиции, позитивной направленности на педагогическую деятельность;
* общую культуру, определяющую характер и стиль педагогической деятельности, влияющую на успешность педагогического общения и позицию педагогического работника;
* самоорганизованность, эмоциональную устойчивость.

- реализующих ОП ООО, обеспечивается освоением ими дополнительных профессиональных программ по профилю педагогической деятельности не реже чем один раз в три года.

В МБОУ «СОШ пст. Абезь» для реализации ОП ООО созданы условия для:

* реализации электронного обучения, применения дистанционных образовательных технологий, а также сетевого взаимодействия с организациями, осуществляющими образовательную деятельность, обеспечивающими возможность восполнения недостающих кадровых ресурсов;
* оказания постоянной научно-теоретической, методической и информационной поддержки педагогических работников по вопросам реализации ОП ООО, использования инновационного опыта других организаций, осуществляющих образовательную деятельность;
* стимулирования непрерывного повышения уровня квалификации педагогических работников, их методологической культуры, личностного профессионального роста, использования ими современных педагогических технологий;
* повышения эффективности и качества педагогического труда;
* выявления, развития и использования потенциальных возможностей педагогических работников;
* осуществления мониторинга результатов педагогического труда;
* выявления, развития и использования потенциальных возможностей педагогических работников;
* осуществления мониторинга результатов педагогического труда.

*Объективные характеристики кадровых условий в* МБОУ «СОШ пст. Абезь » *при реализации ОП ООО*

МБОУ «СОШ пст. Абезь » укомплектована педагогическими кадрами, имеющими необходимую квалификацию для решения задач, определённых основной образовательной программой образовательного учреждения, способными к инновационной профессиональной деятельности, учебно-вспомогательным персоналом, медицинским работником (является штатной единицей ГБУЗ РК «Интинская ЦГБ»), работниками столовой, обслуживающим персоналом.

# Кадровое обеспечение

**реализации основной образовательной программы среднего общего образования**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **№** | **Наименование должности** | **Количество (чел.)** |
| **1** | **2** | **3** |
| **Руководители** | | |
| 1. | Директор | 1 |
| 2. | Заместитель директора | 1 |
| **Педагогические работники** | | |
| 1. | Учитель | 1 |
| 2. | Преподаватель-организатор ОБЗР | 1 |
| 3. | Педагог-психолог | 1 |
| 4. | Социальный педагог | 1 |
| 5. | Педагог дополнительного образования | 1 |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Учебно-вспомогательный персонал** | | |
| 1. | Библиотекарь | 1 |

# Информация о составе и квалификации педагогических кадров, реализующих ООП ООО (включая руководящих работников, совмещающих учебную нагрузку)

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Должность | Численная укомплектованность  (по факту) | Распределение по  квалификационным категориям | | |
| высшая | первая | СЗД/БК |
| Учитель русского языка и  литературы | 2 |  | 1 | 1 |
| Учитель английского языка | 1 | 0 | - | 1 |
| Учитель математики | 1 |  | -- | 1 |
| Учитель истории и  обществознания, права | 1 |  | - | 1 |
| Учитель географии | 1 | - | - | 1 |
| Учитель физики | 1 | - | 1 | - |
| Учитель химии | 1 | - | 1 | - |
| Учитель биологии |  |  |  |  |
| Преподаватель-организатор  ОБЖ | 1 | 1 | - | - |
| Учитель физической  культуры | 1 | - | - | 1 |
| Педагог дополнительного  образования | - | - | - | - |
| Педагог-психолог | - | - | - | - |
| Социальный педагог | 1 | - | 1 | - |

**Информация об аттестации педагогических работников**

МБОУ «СОШ пст. Абезь »

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Кол-во педагогиче  ских работников | Кол-во учителей, прошедших аттестацию на 01.09.2023 | Количество и доля учителей, имеющих | | | Количество и доля (%) учителей, не имеющих КК от общего количества  педагогов в ОО |
| СЗД/без категории (молодые  специалисты) | Первая КК | Высшая КК |
| 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 |
| 16 | 10 | 11 | 16 | 14 | 11 |
|  |  | (27%) | (39%) | (34%) | (24%) |

Непрерывность повышения теоретической и практической подготовки в области введения ФГОС ООО реализуется в МБОУ «СОШ пст. Абезь »в следующих направлениях:

1. *Повышение квалификации*

* обучение на курсах повышения квалификации в ГОУДПО «Коми республиканский институт развития образования», ФГОУ ВПО «Сыктывкарский государственный университет им. Питирима Сорокина», ФГАОУ ДПО «Академия реализации государственной политики и профессионального развития работников образования Министерства просвещения Российской Федерации» в очной, дистанционной формах;
* обучение на дистанционных курсах различных учебных центров, имеющих лицензию на осуществление образовательной деятельности по программам дополнительного профессионального образования («Центр онлайн-обучения «Нетология-групп», ООО Учебный центр «Профессионал», Педагогический университет «Первое сентября» и др.);
* проведение систематических методических семинаров;
* проведение тематических педагогических советов.

1. *Обобщение и распространение педагогического опыта*

* участие в семинарах муниципального, республиканского и всероссийского уровня;
* участие в профессиональных практических конференциях;
* участие в профессиональных конкурсах;
* проведение мастер-классов, открытых уроков;
* публикации на Интернет-ресурсах.

В целях организационно-правового обеспечения введения и реализации МБОУ «СОШ пст. Абезь » ФГОС ООО, в целях реализации ОП ООО в части обеспечения кадровыми условиями, во исполнение плана работы МБОУ «СОШ пст. Абезь» и плана реализации внутренней системы оценки качества образования МБОУ «СОШ пст. Абезь», ежегодно составляется план-график повышения квалификации руководящих и педагогических работников на текущий учебный год. План-график подлежит рассмотрению на педагогическом совете и утверждению приказом МБОУ «СОШ пст. Абезь».

Таким образом, педагогические работники, реализующие ОП ООО, регулярно повышают квалификацию по вопросам внедрения ФГОС ООО. Охват руководящих и педагогических работников курсовой подготовкой составляет 100%.

Педагогические работники МБОУ «СОШ пст. Абезь» активно включены в систему методической работы, направленную на высокий уровень качества внедрения ОП ООО. Основная цель участия педагогических работников МБОУ «СОШ пст. Абезь» в методических мероприятиях муниципального, республиканского, всероссийского и международного уровня – это повышение уровня профессиональной компетенции, освоение инновационных педагогических технологий и практик с последующим внедрением их в систему своей работы.

Ежегодно педагогический коллектив МБОУ «СОШ пст. Абезь» принимает участие во всех методических мероприятиях, проводимых в рамках развития муниципальной системы образования (согласно перечню мероприятий, утвержденного Отделом образования администрации МОГО «Инта»).

Работники МБОУ «СОШ пст. Абезь» принимают активное участие в развитии муниципальной системы образования, осуществляют методическое сопровождение, координацию учебно-воспитательной работы и мероприятий, направленных на повышение профессионального мастерства педагогических работников образовательных организаций, расположенных на территории МОГО «Инта».

В рамках реализации ФГОС ООО коллектив участвует в деятельности муниципального ресурсного центра по работе с одаренными детьми.

Одним из условий готовности МБОУ «СОШ пст. Абезь » к введению ФГОС ООО является создание системы методической работы, обеспечивающей сопровождение деятельности педагогов на всех этапах реализации требований ФГОС ООО. В эту систему входят следующие мероприятия:

1. Семинары (внутригимназические, муниципальные, региональные) по вопросам содержания и ключевым особенностям ФГОС ООО.
2. Тренинги для педагогических работников с целью выявления и соотнесения собственной профессиональной позиции с целями и задачами ФГОС ООО.
3. Заседания методических объединений учителей, воспитателей по проблемам введения ФГОС ООО.
4. Конференции участников образовательного процесса и социальных партнеров образовательной организации по итогам разработки основной образовательной программы, ее отдельных разделов, проблемам апробации и введения ФГОС ООО.
5. Участие педагогических работников в разработке разделов и компонентов ОП ООО.
6. Участие педагогических работников в проведении мастер-классов, круглых столов (цикл муниципальных семинаров, организуемых отделом образования администрации МО

«Инта»), стажировочных площадок, открытых уроков.

Подведение итогов и обсуждение результатов мероприятий проводятся в различных формах: совещания при директоре, заседания педагогического и методического советов, решения педагогического совета, презентации опыта внедрения ФГОС ООО, приказы, инструкции, рекомендации, резолюции и т. д.

Профессиональная деятельность педагогических и руководящих работников МБОУ «СОШ пст. Абезь » , реализующих ОП ООО регулярно отмечается наградами и поощрениями различного уровня. Это является показателем признания высокого уровня профессионализма и компетентности педагогического коллектива МБОУ «СОШ пст. Абезь » .

Список педагогических работников, реализующих образовательную программу основного общего образования, размещен на официальном сайте МБОУ «СОШ пст. Абезь » <https://shkolaabez-r11.gosweb.gosuslugi.ru/> в разделе «Руководство и педагогический состав» <https://shkolaabez-r11.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/rukovodstvo-pedagogicheskiy-sostav/> .

* + - 1. *Психолого-педагогические условия*

Психолого-педагогические условия реализации ОП ООО обеспечивают:

* преемственность содержания и форм организации образовательной деятельности при получении основного общего образования;
* учет специфики возрастного психофизического развития учащихся;
* формирование и развитие психолого-педагогической компетентности учащихся, педагогических и руководящих работников, родителей (законных представителей) учащихся;
* вариативность направлений психолого-педагогического сопровождения участников образовательных отношений (сохранение и укрепление психического здоровья учащихся; формирование ценности здоровья и безопасного образа жизни; развитие экологической культуры; дифференциация и индивидуализация обучения; мониторинг возможностей и способностей учащихся, выявление и поддержка одаренных детей, детей с особыми образовательными потребностями; психолого-педагогическая поддержка участников олимпиадного движения; обеспечение осознанного и ответственного выбора дальнейшей профессиональной сферы деятельности; формирование коммуникативных навыков в разновозрастной среде и среде сверстников; поддержка детских объединений, ученического самоуправления);
* диверсификацию уровней психолого-педагогического сопровождения (индивидуальный, групповой, уровень класса, уровень организации);
* вариативность форм психолого-педагогического сопровождения участников образовательных отношений (профилактика, диагностика, консультирование, коррекционная работа, развивающая работа, просвещение, экспертиза).

В МБОУ «СОШ пст. Абезь» созданы психолого-педагогические условия, обеспечивающие: преемственность содержания и форм организации образовательной деятельности при получении основного общего образования; учет специфики возрастного психофизического развития учащихся; формирование и развитие психолого-педагогической компетентности учащихся, педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) учащихся; вариативность направлений психолого-педагогического сопровождения участников образовательных отношений; диверсификация уровней психолого-педагогического сопровождения; вариативность форм психолого-педагогического сопровождения участников образовательных отношений.

# Обеспечение преемственности содержания и форм организации образовательной деятельности при получении основного общего образования

Обеспечение преемственности в формах организации деятельности учащихся как в урочной, так и во внеурочной работе требует сочетания форм, использовавшихся на предыдущем этапе обучения, с новыми формами. На уровне основного общего образования применяются такие формы, как учебное групповое сотрудничество, проектно-исследовательская деятельность, ролевая игра, дискуссии, тренинги, практики, конференции с постепенным расширением возможностей учащихся осуществлять выбор характера самостоятельной работы.

# Учет специфики возрастного психофизического развития учащихся

Обеспечение преемственности должно осуществляться с учетом возрастных психофизических особенностей учащихся на уровне среднего общего образования. На уровне основного общего образования меняется мотивация, учеба приобретает профессионально- ориентированный характер.

Направления работы предусматривают мониторинг психологического и эмоционального здоровья учащихся с целью сохранения и повышения достижений в личностном развитии, а также определения индивидуальной психолого-педагогической помощи учащимся, испытывающим разного рода трудности.

# Формирование и развитие психолого-педагогической компетентности учащихся, педагогических и административных работников, родителей (законных представителей) учащихся

С целью обеспечения поддержки учащихся проводится работа по формированию психологической компетентности родителей (законных представителей) учащихся. Работа с родителями (законными представителями) осуществляется через тематические родительские собрания, консультации педагогов и специалистов, психолого-педагогические консилиумы, круглые столы, презентации классов, посещение уроков и внеурочных мероприятий. Психологическая компетентность родителей (законных представителей) формируется также в дистанционной форме через Интернет.

Психологическое просвещение учащихся осуществляется на психологических занятиях, тренингах, интегрированных уроках, на занятиях школьной службы примирения, консультациях, дистанционно.

# Вариативность направлений психолого-педагогического сопровождения участников образовательных отношений

К основным направлениям психолого-педагогического сопровождения учащихся относятся: сохранение и укрепление психического здоровья учащихся;

формирование ценности здоровья и безопасного образа жизни; развитие экологической культуры;

дифференциацию и индивидуализацию обучения; мониторинг возможностей и способностей учащихся;

выявление и поддержку одаренных учащихся, поддержку учащихся с особыми образовательными потребностями;

психолого-педагогическую поддержку участников олимпиадного движения;

обеспечение осознанного и ответственного выбора дальнейшей профессиональной сферы деятельности;

формирование коммуникативных навыков в разновозрастной среде и среде сверстников; поддержку объединений учащихся, ученического самоуправления.

Важной составляющей деятельности МБОУ «СОШ пст. Абезь» является психолого-педагогическое сопровождение педагогических работников. Оно осуществляется с целью повышения психологической компетентности, создания комфортной психологической атмосферы в педагогическом коллективе, профилактики профессионального выгорания психолого- педагогических кадров.

Значительное место в психолого-педагогическом сопровождении педагогических работников занимает профилактическая работа, в процессе которой они обучаются установлению психологически грамотной системы взаимоотношений с учащимися, основанной на взаимопонимании и взаимном восприятии друг друга. Педагогические работники обучаются навыкам формирования адекватной Я-концепции, разрешения проблем, оказания психологической поддержки в процессе взаимодействия с учащимися и коллегами.

По вопросам совершенствования организации образовательных отношений проводится консультирование (сопровождение индивидуальных образовательных траекторий), лекции, семинары, практические занятия.

# Диверсификация уровней психолого-педагогического сопровождения

При организации психолого-педагогического сопровождения участников образовательных отношений на уровне основного общего образования выделяются следующие уровни психолого- педагогического сопровождения: индивидуальное, групповое, на уровне класса, на уровне МБОУ «СОШ пст. Абезь » .

Система психологического сопровождения строится на основе развития профессионального взаимодействия педагога-психолога и учителей, других специалистов; она представляет собой

интегративное единство целей, задач, принципов, структурно-содержательных компонентов, психолого-педагогических условий, показателей, охватывающих всех участников образовательных отношений: учеников, их родителей (законных представителей), педагогических работников.

# Вариативность форм психолого-педагогического сопровождения участников образовательных отношений

Основными формами психолого-педагогического сопровождения в МБОУ «СОШ пст. Абезь» выступают:

* диагностика, направленная на определение особенностей статуса учащегося, которая может проводиться на этапе перехода ученика на уровень среднего общего образования и в конце каждого учебного года;
* консультирование педагогических работников и родителей, которое осуществляется педагогом- психологом с учетом результатов диагностики, а также администрацией МБОУ «СОШ пст. Абезь»;
* профилактика, экспертиза, развивающая работа, просвещение, коррекционная работа, осуществляемая в течение всего учебного времени.

В МБОУ «СОШ пст. Абезь» осуществляется психолого-педагогическое сопровождение образовательной деятельности, которое включает в себя единство нескольких направлений: научное направление, прикладное направление и практическое направление деятельности.

Научное направление деятельности - это теоретическая, исследовательская работа, изучение закономерностей развития и формирования личности. Прикладное направление – непосредственное обеспечение процесса обучения и воспитания, составление программ, разработка методических материалов, написание тренингов. Практическое направление включает в себя – работу с учащимися, педагогическими работниками, родителями (законными представителями), с иными лицами, участвующими в образовательных отношениях.

Психологическое сопровождение - система профессиональной деятельности педагога- психолога, направленная на создание социально-психологических условий для успешного обучения и психологического развития ребенка в ситуациях школьного взаимодействия.

# Принципы и модели психолого-педагогического сопровождения:

1. Принцип индивидуального подхода к ребенку любого возраста на основе безоговорочного признания его уникальности и ценности.
2. Принцип гуманистичности, предполагает отбор и использование гуманных, личностно- ориентированных, основанных на общечеловеческих ценностях методов психологического взаимодействия.
3. Принцип достаточной ограниченности, который предполагает выбор единых и достаточно экономичных диагностических методик, для полного психолого-педагогического исследования.
4. Принцип комплексности подразумевает взаимодействие, всех участников образовательного процесса в решении задач сопровождения: классных руководителей, учителей, педагога-психолога, администрации и др.
5. Принцип «на стороне ребенка»: прежде всего, учитываются интересы ребенка, обеспечивается защита его прав при учете позиций других участников образовательных отношений.
6. Принцип активной позиции ребенка, при котором главным становится не решить проблемы за ребенка, а научить его решать проблемы самостоятельно, создание условий для становления способности ребенка к саморазвитию.
7. Принципы коллегиальности и диалогового взаимодействия обуславливают совместную деятельность субъектов психологического сопровождения в рамках единой системы ценностей на основе взаимного уважения и коллегиального обсуждения проблем, возникающих в ходе реализации программ.
8. Принцип системности предполагает, что психологическое сопровождение носит непрерывный характер и выстраивается как системная деятельность, в основе которой лежит внутренняя непротиворечивость, опора на современные достижения в области психологических и социальных наук, взаимосвязь и взаимообусловленность отдельных компонентов.
9. Принцип рациональности лежит в основе использования форм и методов психологического взаимодействия и обуславливает необходимость их отбора с учетом оптимальной сложности, информативности и пользы для ребенка.

Формы психолого-педагогического сопровождения:

1. Диагностика.
2. Консультирование.
3. Коррекционно-развивающая работа.
4. Профилактика.
5. Психолого-педагогическое просвещение.
6. Медиативная поддержка.

# Направления психолого-педагогического сопровождения:

*Работа с учащимися:*

* психолого-педагогическое сопровождение процесса адаптации учащихся в переходные периоды;
* выявление и поддержка одаренных детей;
* психолого-педагогическое сопровождение учащихся «группы риска»;
* психологическое просвещение;
* формирование умения учиться как самой значимой компетентности через развитие - оказание психолого-педагогической помощи родителям детей учащихся универсальных учебных действий у учащихся в соответствии с требованиями ФГОС;
* мониторинг возможностей и способностей учащихся;
* выявление и поддержка детей с ОВЗ;
* дифференциация и индивидуализация обучения;
* сохранение и укрепление психологического здоровья;
* обеспечение осознанного и ответственного выбора дальнейшей профессиональной сферы деятельности.
* медиативное сопровождение

*Работа с педагогическими работниками:*

* психологическое просвещение;
* развитие психолого-педагогических компетенций через консультирование, выступления на педсоветах и совещаниях;
* медиация.

*Работа с родителями (законными представителями):*

* психологическое просвещение;
* развитие психолого-педагогической компетенции с помощью таких форм работ как: консультирование, родительское собрание.

Реализация цели психолого-педагогического сопровождения достигается основными функциями: информационной, конструктивно-методической, диагностико-аналитической и развивающей, консультативно-просветительской.

Информационная функция сопровождения состоит в широком оповещении всех заинтересованных лиц о формах и методах сопровождения. В первую очередь это касается учителей, родителей учащихся, принимающих участие в программе психологического сопровождения. Информационная функция обеспечивает открытость процесса сопровождения, что согласуется с принципами открытого образования, а также, в свою очередь делает всех заинтересованных лиц активными участниками (сотрудниками).

Конструктивно-методическая функция реализуется в конструктивной деятельности по планированию, подготовке к непосредственному осуществлению деятельности по аспектам социально-психологического сопровождения: изучение практического запроса, формулирование психологической проблемы, подбор методов исследования. К конструктивно-методической функции относится отбор адекватных и валидных методов исследования: анкетирование, тестирование, наблюдение, проективные методы (рисуночные методики), беседа с учителями и учащимися. Анкетирование учащихся позволяет на основе их словесного отчета получить материал, отражающий личностные качества, суждения, ориентации и установки. Тестирование дает возможность определить уровень развития познавательных процессов учащихся и их личностных особенностей на основании стандартных методов. При этом применяются апробированные отечественные и зарубежные тесты. Беседа составляет основу индивидуального психодиагностического обследования, консультирования и психологической профилактики, является неотъемлемой составляющей в работе как с подростками, так и со взрослыми. Беседа с

учителями позволяет оперативно выявлять затруднения учащихся. Беседа с учащимися дает возможность с помощью предварительно подготовленных вопросов выявить личностные особенности, отношение к процессу обучения и т.д.

Диагностико-аналитическая функция заключается в проведении комплексной, уточняющей и контрольной диагностики; формулировке психологического диагноза; аналитической работе с получаемой информацией; разработке программ психо-коррекционной и развивающей работы, а также рекомендаций для педагогических работников и родителей (законных представителей). Данные, получаемые с помощью психодиагностики, используются для описания социально- психологического портрета лицеиста, выбора адекватных методов работы. Диагностика представляет собой психолого-педагогическое обследование всех учащихся определенной параллели с целью изучения комплекса социально-психологических особенностей учащихся, существенно влияющих на эффективность их обучения и развития. Ее цель – выделить группу учащихся, имеющих проблемы в обучении и развитии.

Содержание диагностики. Содержание и цели проводимой диагностики определяются особенностями каждого возрастного периода, задачами образовательной деятельности, запросами учителей, администрации, родителей и самих учащихся.

***Материально-технические условия***

Материально-техническая база МБОУ «СОШ пст. Абезь» совершенствуется и пополняется в соответствие с задачами по обеспечению реализации ОП ООО, необходимого учебно-материального оснащения образовательной деятельности и созданию соответствующей образовательной и социальной среды. Критериальными источниками оценки учебно-материального обеспечения образовательной деятельности являются требования ФГОС ООО, требования Положения о лицензировании образовательной деятельности; перечни рекомендуемой учебной литературы и цифровых образовательных ресурсов, утвержденные нормативными актами и локальными актами образовательной организации, разработанными с учетом местных условий, особенностей реализации основной образовательной программы в МБОУ «СОШ пст. Абезь» .

Материально-техническое оснащение образовательной деятельности обеспечивает:

* реализацию индивидуальных учебных планов учащихся, осуществления их самостоятельной образовательной деятельности;
* включение учащихся в проектную и учебно-исследовательскую деятельность, проведения наблюдений и экспериментов, в том числе с использованием: учебного лабораторного оборудования; цифрового (электронного) и традиционного измерения, включая определение местонахождения; виртуальных лабораторий, вещественных и виртуально-наглядных моделей и коллекций основных математических и естественнонаучных объектов и явлений;
* формирование личного опыта применения универсальных учебных действий в экологически

ориентированной социальной деятельности, развитие экологического мышления и экологической культуры;

* проектирование и конструирования, в том числе моделей с цифровым управлением и обратной связью, с использованием конструкторов; управления объектами программирования;
* наблюдение, наглядное представление и анализ данных; использование цифровых планов и карт, спутниковых изображений;
* физическое развитие, систематических занятий физической культурой и спортом, участия в физкультурно-спортивных и оздоровительных мероприятиях;
* размещение продуктов познавательной, учебно-исследовательской и проектной деятельности учащихся в информационно-образовательной среде организации, осуществляющей образовательную деятельность;
* проектирование и организацию своей индивидуальной и групповой деятельности, организации своего времени с использованием ИКТ; планирование учебной деятельности, фиксирование ее реализации в целом и отдельных этапов (выступлений, дискуссий, экспериментов);
* обеспечение доступа в школьной библиотеке к информационным ресурсам Интернета, учебной и художественной литературе, коллекциям медиаресурсов на электронных носителях, к множительной технике для тиражирования учебных и методических текстографических и аудио, видеоматериалов, результатов творческой, исследовательской и проектной деятельности учащихся;
* планирование учебной деятельности, фиксации ее динамики, промежуточных и итоговых результатов;
* проведение массовых мероприятий, собраний, представлений; досуга и общения учащихся с возможностью для массового просмотра кино- и видеоматериалов, организации сценической работы, театрализованных представлений, обеспеченных озвучиванием, освещением и мультимедиа сопровождением;
* организацию качественного горячего питания, медицинского обслуживания и отдыха учащихся.

**Соответствие материально-технических условий в Школе требованиям ФГОС СОО**

|  |  |
| --- | --- |
| **Требования ФГОС СОО** | **Условия, созданные в Школе** |
| **1** | **2** |
| Учебные кабинеты с автоматизированными рабочими местами (АРМ) | Автоматизированные рабочие места оборудованы в учебных кабинетах труд (технологии) (7)  кабинете истории (23),  математики (25), ОБЗР (27), русского языка  и литературы (22), английского языка (26), биологии (25), информатики (243 физики (22),  спортивный зал |
| Помещения для занятий учебно- исследовательской и проектной деятельностью | Проектная и учебно-исследовательская деятельность реализуется в кабинете информатике |
| Информационно-библиотечные центры с рабочими зонами, оборудованными  читальными залами и книгохранилищами, обеспечивающими | В Школе функционирует библиотека, в которой находится периодическая литература, газеты,  методическая литература для учащихся и учителей. Медиатека целенаправленно пополняется |

|  |  |
| --- | --- |
| **Требования ФГОС СОО** | **Условия, созданные в Школе** |
| **1** | **2** |
| сохранность книжного фонда,  медиатекой | справочниками по всем предметам. |
| Спортивные сооружения (комплексы, залы, бассейны, стадионы, спортивные площадки, тиры, оснащенные игровым, спортивным оборудованием и инвентарем) | В Школе функционирует оборудованный спортивный зал (S – 263,2 кв.м) для проведения уроков физической культуры, реализации программ внеурочной деятельности спортивной направленности и образовательной программы дополнительного образования. На территории Школы расположено спортивное поле, на котором в течение учебного года проходят уроки физической культуры на открытом воздухе  (включая модуль «Лыжная подготовка») |
| Помещения для питания учащихся, а также для хранения и приготовления пищи, обеспечивающие возможность организации качественного горячего питания, в том числе горячих завтраков | Функционирует столовая на 30 посадочных места. Столовая оснащена новым технологическим оборудованием (жарочные шкафы, электроплиты, морозильная камера, холодильные шкафы, электрокипятильник, мармит, разделочное оборудование), стиральной машиной для  соблюдение эпидемиологических норм |
| Помещения медицинского назначения | Оборудован медицинский кабинет, оснащенный  необходимым оборудованием |
| Административные помещения | К административным помещениям Школы относятся кабинет директора (20), приемная (20/1), методический кабинет (20/3), кабинет педагога-психолога (21), Все кабинеты оснащены современной компьютерной оргтехникой, выходом в Интернет, телефонной связью. Кабинет истории (23) выполняет функцию штаба ППЭ, оснащен системой видеонаблюдения. |
| Иные помещения, оснащенные необходимым оборудованием, в том числе для организации учебного процесса с детьми-инвалидами и детьми с  ограниченными возможностями здоровья | Запланировано |
| Гардеробы | На первом этаже Школы оборудован гардероб |

|  |  |
| --- | --- |
| **Требования ФГОС СОО** | **Условия, созданные в Школе** |
| **1** | **2** |
| Санузлы, места личной гигиены | На каждом этаже функционируют раздельные санузлы. |

**Соблюдение требований ФГОС СОО в Школе**

|  |  |
| --- | --- |
| **Требование** | **Степень соблюдения (да/нет/частично)** |
| **1** | **2** |
| Соблюдение санитарно – эпидемиологических требований образовательной деятельности (требования к водоснабжению, канализации, освещению, территории, размещению и архитектурным особенностям здания, отдельным помещениям, средствам обучения,  учебному оборудованию) | **да** |
| Требования к санитарно-бытовым условиям: оборудование  гардеробов, санузлов, мест личной гигиены | **да** |
| Требования к социально-бытовым условиям:  оборудование в учебных кабинетах, лабораториях; рабочих мест учителя и каждого учащегося; учительской с рабочей зоной и местами для отдыха; комнат психологической разгрузки;  административных кабинетов (помещений);  помещений для питания учащихся, хранения и приготовления пищи; медицинский кабинет | **да да да да да да**  **да** |
| Требования строительных норм и правил | **да** |
| Требования пожарной и электробезопасности | **да** |
| Требования охраны здоровья учащихся и охраны труда работников  образовательной организации | **да** |
| Требования к организации безопасной эксплуатации улично- дорожной сети и технических средств организации дорожного  движения в месте расположения МБОУ «СОШ пст.Абезь» | **да** |
| Требования к транспортному обслуживанию учащихся | **да** |
| Требования к безопасной эксплуатации спортивных сооружений, спортивного инвентаря и оборудования, используемого в  образовательном процессе | **да** |
| Архитектурная доступность (беспрепятственный доступ учащихся с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов к объектам  инфраструктуры) | **запланировано** |
| Своевременный и необходимый объем текущего и капитального  ремонта | **да** |

Здание Школы оборудовано наружным освещением и видеонаблюдением, территория оборудована пешеходными дорожками и подъездными путями, ограждением. Здание Школы оснащено современными системами жизнеобеспечения: централизованным горячим отоплением; вентиляцией; узлом учета и регулирования тепловой энергии; горячей и холодной водой; системой противопожарной сигнализации и оповещения людей о пожаре; системой охранной сигнализации;

системой видеонаблюдения; «тревожной» кнопкой вызова вневедомственной охраны; подключение к Интернет по защищенному каналу.

Школа не имеет необходимые для обеспечения образовательной деятельности (в том числе детей инвалидов и детей с ограниченными возможностями здоровья) материально – технические условия для реализации образовательной программы основного общего образования. Школа самостоятельно за счет выделяемых бюджетных средств и привлеченных в установленном порядке дополнительных финансовых средств обеспечивает оснащение образовательной деятельности на уровне основного общего образования.

В Школе ведётся целенаправленная, планомерная работа по совершенствованию материально-технических условий реализации основной образовательной программы. Образовательный процесс ведётся в здании, расположенном по адресу: пст.Абезь ул. Центральная, д. 20 (год ввода в эксплуатацию зданий – 1977 год).

Полное наименование собственника объекта недвижимого имущества: Муниципальное образование «Инта» (объект находится в оперативном управлении)

Документ-основание возникновения права: Свидетельство о государственной регистрации права: 11АА № 946589

Кадастровый номер: 11:18:0602007:439

Санитарно-эпидемиологическое заключение: № 11.04.01.000.М.000003.01.19 от 29.01.2019

Заключение № 1103 от 27.12.2011 о соответствии объекта защиты требованиям пожарной безопасности (выдано Управлением надзорной деятельности Главного управления МЧС России по Республике Коми)

Общая площадь всех зданий (помещений) – 4380 кв.м., в том числе:

Площадь учебных помещений – 2160 кв.м. Площадь спортивных сооружений – 263 кв.м.

Площадь учебно-вспомогательных помещений – 740 кв.м. Площадь подсобная – 2225 кв.м.

Общая площадь земельного участка – 10000 кв.м., из них:

Площадь физкультурно-оздоровительной зоны – 4236 кв.м.

Общее количество помещений, используемый при реализации ООП ООО – 22, из них:

Учебных кабинетов (включая лаборантские) – 22 Спортивный зал,

Учебные кабинеты оборудованы АРМ учителя, проектором с потолочным креплением, экраном, МФУ или монохромным принтером. Имеется 1 компьютерный класс (кабинеты информатики 24), оборудованных стационарными компьютерами. Конференц-зал (21) оборудован стационарными моноблоками (8 единиц), интерактивной LED панелью, многофункциональным устройством. В конференц-зале (20) установлена система видеоконференцсвязи

Оснащение персональными компьютерами и информационным оборудованием: персональные компьютеры и ноутбуки, мультимедийные проекторы; интерактивные доски; принтеры; сканеры; многофункциональные устройства.

Цифровой фотоаппарат, видеокамера, цифровой микроскоп, микрофоны, документ-камера доступны по запросу. К каждому рабочему месту подведено оборудование и Интернет, все программное обеспечение, установленное на компьютерах, является лицензионным (ОС, текстовый редактор, антивирусное ПО и пр.).

Максимальная скорость доступа к Интернету: 100 Мбит/сек

***Информационно-методические условия***

Информационно-методические условия Школы при реализации ОП СОО обеспечиваются современной информационно-образовательной средой.

Информационно-образовательная среда Школы включает: комплекс информационных образовательных ресурсов, в том числе цифровые образовательные ресурсы; совокупность технологических средств ИКТ: компьютеры, иное информационное оборудование, коммуникационные каналы; систему современных педагогических технологий, обеспечивающих обучение в современной информационно-образовательной среде.

Информационно-образовательная среда, созданная в Школы, обеспечивает:

* информационно-методическую поддержку образовательной деятельности;
* планирование образовательной деятельности и её ресурсного обеспечения;
* проектирование и организацию индивидуальной и групповой деятельности;
* мониторинг и фиксацию хода и результатов образовательной деятельности;
* мониторинг здоровья учащихся;
* современные процедуры создания, поиска, сбора, анализа, обработки, хранения и представления информации;
* дистанционное взаимодействие всех участников образовательных отношений (учащихся, их родителей (законных представителей), педагогических работников, органов, осуществляющих управление в сфере образования, общественности), в том числе с применением дистанционных образовательных технологий;
* дистанционное взаимодействие организации, осуществляющей образовательную деятельность с другими образовательными организациями, учреждениями культуры, здравоохранения, спорта, досуга, службами занятости населения, обеспечения безопасности жизнедеятельности.

Эффективное использование информационно-образовательной среды предполагаеткомпетентность работников организации, осуществляющей образовательную деятельность в решении профессиональных задач с применением ИКТ, а также наличие служб поддержки применения ИКТ. Обеспечение поддержки применения ИКТ является функцией учредителя организации, осуществляющей образовательную деятельность.

Функционирование информационно-образовательной среды должно соответствовать законодательству Российской Федерации.

Условия использования электронной информационно-образовательной среды обеспечивают безопасность хранения информации об участниках образовательных отношений, безопасность цифровых образовательных ресурсов, используемых при реализации ОП СОО, безопасность образовательной деятельности в соответствии с Гигиеническими нормативами и Санитарно- эпидемиологическими требованиями.

Материально-технические условия реализации ОП СОО обеспечивают соблюдение с Гигиенических нормативов и Санитарно-эпидемиологических требований.

*Объективная характеристика информационно-методических условий Школы при реализации ОП СОО*

Под **информационно-образовательной средой** (далее - ИОС) понимается открытая педагогическая система, сформированная на основе разнообразных информационных образовательных ресурсов, современных информационно-телекоммуникационных средств и педагогических технологий, направленных на формирование творческой, социально активной личности, а также компетентность участников образовательного процесса в решении учебно- познавательных и профессиональных задач с применением информационно-коммуникационных технологий (ИКТ-компетентность), наличие служб поддержки применения ИКТ.

Основными элементами ИОС являются:

* информационно-образовательные ресурсы в виде печатной продукции;
* информационно-образовательные ресурсы на сменных оптических носителях;
* информационно-образовательные ресурсы сети Интернет;
* вычислительная и информационно-телекоммуникационная инфраструктура;
* прикладные программы, в том числе поддерживающие администрирование и финансово- хозяйственную деятельность образовательной организации (бухгалтерский учет, делопроизводство, кадры и т.д.).

Необходимое для использования ИКТ оборудование отвечает современным требованиям и обеспечивать использование ИКТ:

* в учебной деятельности;
* во внеурочной деятельности;
* в исследовательской и проектной деятельности; при измерении, контроле и оценке результатов образования;
* в административной деятельности, включая дистанционное взаимодействие всех участников образовательных отношений, в том числе в рамках дистанционного образования, а также дистанционное взаимодействие Школы с другими организациями социальной сферы и органами управления

*Информационные ресурсы:*

В Школе имеется содержательный методический кабинет, оснащенный современными пособиями, профессиональной литературой, медиакомплексом, медиатекой, мини-типография. Создана информационная база по современным образовательным технологиям и подходам. Педагогические работники имеют возможность самостоятельно оформлять и представлять свой опыт на современном методическом и техническом уровне.

Созданы и активно действуют официальный сайт, освещающий, в том числе и инновационную деятельность Школы, официальная страница Школы в социальной сети ВКонтакте.

*Методические ресурсы:*

В Школе имеется методическая база по основным направлениям модернизации общего образования:

*нормативные документы:*

* Федеральный государственный образовательный стандарт среднего общего образования;
* Профессиональный стандарт;

*методические рекомендации и информационные материалы:*

* к разработке образовательных программ и проектов;
* по организации личностно-ориентированного и системно-деятельностного подхода в образовательной деятельности;
* по организации здоровьесберегающей образовательной среды;
* по использованию современных образовательных технологий, сборники конспектов занятий с использованием современных технологий обучения.

Информационно-образовательная среда Школы способствует переходу от репродуктивных форм деятельности к самостоятельным, поисково-исследовательским видам работ, переносу акцента на аналитический компонент деятельности; формированию умений работы с различными видами информации и ее источниками; формированию коммуникативной культуры.

Информационно-методические условия Школы соответствуют современным требованиям, что демонстрирует готовность к реализации требований Стандарта и включает в себя следующие возможности:

* создания и использования информации (в том числе запись и обработка изображений и звука, выступления с аудио-, видео- и графическим сопровождением, осуществлениеинформационного взаимодействия в локальных и глобальных сетях);
* получения информации различными способами (поиск информации в локальных и глобальных информационно-телекоммуникационных сетях, работа в библиотеке,1 компьютерный класс с современным оборудованием);
* наблюдений (включая наблюдение микрообъектов), определения местонахождения, наглядного представления и анализа данных; использования цифровых планов и карт, спутниковых изображений (кабинет биологии);
* создания материальных объектов, обработки материалов и информации с использованием технологических инструментов (кабинеты технологии с возможностью 3D моделирования, кабинет изобразительного искусства);
* исполнения, сочинения (аранжировки) музыкальных произведений с применением традиционных и электронных инструментов, а также цифровых технологий (актовый зал; кабинет музыки)
* физического развития, участия в спортивных соревнованиях и играх (спортивный зал, футбольное поле, спортивная площадка);
* управления учебным процессом (в том числе планирование, фиксирование (документирование) его реализации в целом и (или) отдельных этапов (выступлений, дискуссий, экспериментов), осуществление мониторинга и корректировки) (методический кабинет, кабинет педагога- психолога, кабинет социального педагога);
* проведения массовых мероприятий, собраний, представлений (конференц-зал, хореографический зал, актовый зал);
* организации отдыха, досуга и питания (рекреации, библиотека, столовая, медицинский кабинет).

Таким образом, в Школе созданы и постоянно совершенствуются информационно- методические условия для реализации ОП СОО.

Учебно-методическое и информационное обеспечение реализации ОП СОО включает характеристики оснащения информационно-библиотечного центра, читального зала, учебных кабинетов и лабораторий, административных помещений, школьного сервера, школьного сайта, внутренней (локальной) сети, внешней (в том числе глобальной) сети и направлено на создание широкого, постоянного и устойчивого доступа для всех участников образовательных отношений к любой информации, связанной с реализацией основной образовательной программы, достижением планируемых результатов, организацией образовательной деятельности и условиями её осуществления.

Учебно-методическое и информационное обеспечение реализации ОП СОО включает:

информационную поддержку деятельности учащихся и педагогических работников на основе современных информационных технологий в области библиотечных услуг (создание и ведение электронных каталогов и полнотекстовых баз данных, поиск документов по любому критерию, доступ к электронным учебным материалам и образовательным ресурсам Интернета);

укомплектованность учебниками, учебно-методической литературой и материалами по всем учебным предметам ОП СОО. Норма обеспеченности образовательной деятельности учебными изданиями определяется исходя из расчета: не менее одного учебника в печатной и (или) электронной форме, достаточного для освоения программы учебного предмета на каждого учащегося по каждому учебному предмету, входящему в обязательную часть учебного плана ОП СОО; не менее одного учебника в печатной и (или) электронной форме или учебного пособия, достаточного для освоения программы учебного предмета на каждого учащегося по каждому учебному предмету, входящему в часть, формируемую участниками образовательных отношений, учебного плана ОП СОО.

Фонд дополнительной литературы включает: отечественную и зарубежную, классическую и современную художественную литературу; научно-популярную и научно-техническую литературу; издания по изобразительному искусству, музыке, физической культуре и спорту, экологии, правилам безопасного поведения на дорогах; справочно-библиографические и периодические издания; собрание словарей; литературу по социальному и профессиональному самоопределению учащихся.

***Финансовые условия***

Финансовое обеспечение реализации образовательной программы среднего общего образования Школы опирается на исполнение расходных обязательств, обеспечивающих

государственные гарантии прав на получение общедоступного и бесплатного основного общего образования. Объем действующих расходных обязательств отражается в муниципальном задании Школы. Муниципальное задание устанавливает показатели, характеризующие качество и (или) объем (содержание) муниципальной услуги (работы), а также порядок ее оказания (выполнения). Муниципальное) задание на оказание муниципальных услуг (выполнение работ) формируется в порядке, установленном администрацией МОГО «Инта», на срок до трех лет (с возможным уточнением). Финансовое обеспечение выполнения муниципального задания осуществляется за счет средств республиканского бюджета, местного бюджета в порядке, установленном соответственно нормативными документами Республикой Коми и МОГО «Инта».

Объем финансового обеспечения реализации образовательной программы среднего общего образования Школы осуществляется исходя из расходных обязательств на основе муниципального задания по оказанию муниципальных образовательных услуг. Обеспечение государственных гарантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного среднего общего образования в Школе осуществляется в соответствии с нормативами, определяемыми нормативными документами Республики Коми. Норматив затрат на реализацию образовательной программы среднего общего образования – гарантированный минимально допустимый объем финансовых средств в год в расчете на одного учащегося, необходимый для реализации образовательной программы среднего общего образования, включая: расходы на оплату труда работников, реализующих образовательную программу среднего общего образования; расходы на приобретение учебников и учебных пособий, средств обучения; прочие расходы (за исключением расходов на содержание зданий и оплату коммунальных услуг, осуществляемых из местного бюджета).

Источниками финансового обеспечения деятельности Школы являются:

* субсидии на финансовое обеспечение выполнения муниципального задания;
* гранты в форме субсидий, в том числе предоставляемых по результатам конкурсов;
* доходы от иной приносящей доход деятельности, предусмотренной уставом Школы.

Школа самостоятельно принимает решение в части направления и расходования средств муниципального задания, самостоятельно определяет долю средств, направляемых на оплату труда и иные нужды, необходимые для выполнения муниципального задания.

Нормативные затраты на оказание муниципальных услуг включают в себя затраты на оплату труда педагогических работников с учетом обеспечения уровня средней заработной платы педагогических работников за выполняемую ими учебную работу и другую работу, определяемого в соответствии с Указами Президента Российской Федерации, нормативно-правовыми актами Правительства Российской Федерации, Республики Коми, МОГО «Инта». В связи с требованиями ФГОС ООО при расчете регионального норматива в Школе учитываются затраты рабочего

времени педагогических работников на урочную и внеурочную деятельность. Формирование фонда оплаты труда МБОУ «СОШ пст.Абезь» осуществляется в пределах объема средств Школы на текущий финансовый год, установленного в соответствии с нормативами финансового обеспечения, определенными органами государственной власти Республики Коми, количеством учащихся, соответствующими поправочными коэффициентами и Положением об оплате труда работников Школы.

Плановый фонд оплаты труда Школы включает:

* фонд должностных окладов (окладов, ставок заработной платы), сформированный с учетом повышений должностных окладов (окладов, ставок заработной платы);
* фонд выплат компенсационного характера;
* фонд выплат стимулирующего характера.

Плановый фонд оплаты труда рассчитывается с применением районного коэффициента и процентной надбавки к заработной плате за стаж работы в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях.

При формировании фонда компенсационных выплат Школы учитываются следующие особенности:

* объем средств на выплату доплат работникам за работу в ночные и праздничные дни определяется исходя из фактической потребности в соответствии с ТК РФ;
* объем средств на выплату доплат работникам, занятым на работах с вредными и (или) опасными условиями труда определяется исходя из фактической потребности в соответствии с ТК РФ;
* объем средств на выплату доплат молодым специалистам определяется исходя из фактической потребности;
* объем средств на оплату работ, не входящих в круг основных должностных обязанностей, устанавливается в размере 17 процентов от фонда должностных окладов (окладов, ставок заработной платы) с учетом их повышения.

При формировании фонда стимулирующих выплат Школы учитываются следующие особенности:

* объем средств на выплату надбавок за интенсивность и высокие результаты работы, качество выполняемых работ, премиальные выплаты по итогам работы устанавливается в размере 40 процентов от планового фонда оплаты труда по должностным окладам (окладам, ставкам заработной платы) с учетом повышений должностных окладов (окладов, ставок заработной платы) и выплат компенсационного характера;
* объем средств на выплату надбавок за выслугу лет в Школе определяется исходя из фактической потребности.

Размеры, порядок и условия осуществления стимулирующих выплат определяется

Положением об оплате труда работников Школы. В положении определены критерии и показатели результативности и качества деятельности и результатов, разработанные в соответствии с требованиями ФГОС СОО к результатам освоения образовательной программы основного общего образования. В них включаются:

* динамика учебных достижений учащихся, активность их участия во внеурочной деятельности; использование учителями современных педагогических технологий, в том числе здоровьесберегающих;
* участие в методической работе, распространение передового педагогического опыта;
* повышение уровня профессионального мастерства и др.

Школа самостоятельно определяет: соотношение базовой и стимулирующей части фонда оплаты труда; соотношение фонда оплаты труда руководящего, педагогического, обслуживающего, учебно-вспомогательного персонала; соотношение общей и специальной частей внутри базовой части фонда оплаты труда; порядок распределения стимулирующей части фонда оплаты труда в соответствии с региональными и муниципальными нормативными правовыми актами.

При расчете плановых показателей выплат компенсационного характера, не включаемых в фонд оплаты труда, учитываются выплаты по возмещению работникам (сотрудникам) расходов, связанных со служебными командировками, возмещению расходов на прохождение медицинского осмотра, компенсации расходов на оплату стоимости проезда и провоза багажа к месту использования отпуска и обратно для лиц, работающих в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях, и членов их семей, иные компенсационные выплаты работникам, предусмотренные законодательством Российской Федерации, Республики Коми и муниципальными нормативными правовыми актами.

В расчет расходов на закупку товаров, работ, услуг включаются расходы на оплату услуг связи, транспортных услуг, коммунальных услуг, на оплату аренды имущества, содержание имущества, прочих работ и услуг (медицинских осмотров, информационных услуг), определяемых с учетом требований к закупаемым заказчиками отдельным видам товаров, работ, услуг в соответствии с законодательством Российской Федерации о контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, для обеспечения государственных и муниципальных нужд.

Для обеспечения требований ФГОС на основе проведенного анализа материально- технических условий реализации образовательной программы основного общего образования Школа:

* проводит экономический расчет стоимости обеспечения требований ФГОС СОО;
* устанавливает реестр закупок, количество и стоимость пополняемого оборудования, а также работ для обеспечения требований к условиям реализации образовательной программы основного общего образования;
* определяет величину затрат на обеспечение требований к условиям реализации образовательной программы основного общего образования;
* соотносит необходимые затраты с графиком внедрения ФГОС СОО и определяет распределение по годам освоения средств на обеспечение требований к условиям реализации образовательной программы основного общего образования;
* разрабатывает финансовый механизм взаимодействия между образовательной организацией и социальными партнерами, организующими внеурочную деятельность учащихся.

Финансовое обеспечение оказания муниципальных услуг осуществляется в пределах бюджетных ассигнований, предусмотренных Школой на очередной финансовый год.

Нормативные затраты на коммунальные услуги определяются исходя из нормативов потребления коммунальных услуг, в расчете на оказание единицы соответствующей муниципальной услуги и включают в себя:

* нормативные затраты на водоснабжение и водоотведение, канализацию, вывоз бытовых отходов;
* нормативные затраты на потребление электрической энергии;
* нормативные затраты на потребление тепловой энергии.

Нормативные затраты на содержание недвижимого имущества включают в себя:

* нормативные затраты на эксплуатацию системы охранной сигнализации и противопожарной безопасности;
* нормативные затраты на проведение текущего ремонта объектов недвижимого имущества;
* нормативные затраты на содержание прилегающих территорий в соответствии с утвержденными санитарными правилами и нормами;
* прочие нормативные затраты на содержание недвижимого имущества.
* расходы на приобретение основных средств (оборудования, мебели)
* расходы на приобретение материальных запасов с учетом потребности в продуктах питания, строительных материалах, мягком инвентаре, специальной одежде и обуви, запасных частях к оборудованию, хозяйственных товарах и канцелярских принадлежностях.

Расчеты нормативных затрат оказания муниципальных услуг по реализации образовательной программы осуществляются в соответствии с Федеральным законом от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» (ст. 2, п. 10).

***Механизмы достижения целевых ориентиров в системе условий***

Интегративным результатом выполнения требований ОП СОО МБОУ «СОШ пст.Абезь» является создание и поддержание развивающей образовательной среды, адекватной задачам достижения личностного, социального, познавательного (интеллектуального), коммуникативного, эстетического, физического, трудового развития учащихся.

Созданные в Школе, условия для реализации ОП СОО:

* соответствуют требованиям ФГОС СОО;
* обеспечивают достижение планируемых результатов освоения ОП СОО и реализацию предусмотренных в ней образовательных программ;
* учитывают особенности образовательной организации, ее организационную структуру, запросы участников образовательного процесса;
* предоставляют возможность взаимодействия с социальными партнерами, использования ресурсов социума, в том числе и сетевого взаимодействия.

В соответствии с требованиями ФГОС СОО раздел основной образовательной программы, характеризующий систему условий, содержит:

* описание кадровых, психолого-педагогических, финансово-экономических, материально- технических, информационно-методических условий и ресурсов;
* обоснование необходимых изменений в имеющихся условиях в соответствии с целями и приоритетами ООП СОО образовательной организации;
* механизмы достижения целевых ориентиров в системе условий;
* сетевой график (дорожную карту) по формированию необходимой системы условий;
* систему оценки условий.

Система условий реализации ОП СОО базируется на результатах проведенной в ходе разработки программы комплексной аналитико-обобщающей и прогностической работы, включающей:

* анализ имеющихся в Школе условий и ресурсов реализации ОП СОО;
* установление степени их соответствия требованиям ФГОС, а также целям и задачам ОП СОО Школы, сформированным с учетом потребностей всех участников образовательных отношений;
* выявление проблемных зон и установление необходимых изменений в имеющихся условиях для приведения их в соответствие с требованиями ФГОС;
* разработку с привлечением всех участников образовательных отношений и возможных партнеров механизмов достижения целевых ориентиров в системе условий;
* разработку сетевого графика (дорожной карты) создания необходимой системы условий;
* разработку механизмов мониторинга, оценки и коррекции реализации промежуточных этапов разработанного графика (дорожной карты).

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Управленческие шаги** | **Задачи** | **Результат** | **Ответственные** |
| **Механизм «ПЛАНИРОВАНИЕ»** | | | |
| 1. Анализ системы | Определение исходного | Написание программы | Директор, |
| существующих условий | уровня. Определение | «Система условий | заместители |
|  |  | реализации основной | директора |
| **Управленческие шаги** | **Задачи** | **Результат** | **Ответственные** |
|  | параметров для  необходимых изменений. | образовательной программы в  соответствии с требованиями ФГОС СОО» |  |
| 2. Составление сетевого графика (дорожной карты) по созданию системы условий | Определение конкретных сроков и ответственных лиц за создание необходимых условий  реализации ОП СОО | Директор, заместители директора |
| **Механизм «ОРГАНИЗАЦИЯ»** | | | |
| 1. Создание  организационной  структуры по контролю за ходом изменения системы условий реализации ОП СОО | Распределение полномочий в рабочей группе по мониторингу создания системы условий | Эффективный контроль за ходом реализации программы  «Система условий реализации основной образовательной программы в  соответствии с требованиями ФГОС СОО» | Директор, заместители директора |
| 2. Отработка  механизмов  взаимодействия между участниками  образовательных отношений | Создание конкретных механизмов  взаимодействия, обратной связи между участниками  образовательного процесса | Создание комфортной среды в Гимназии, как для учащихся, так и педагогических работников | Директор, заместители директора |
| 3. Проведение различного уровня совещаний, собраний по реализации ОП СОО | Учёт мнения всех участников  образовательных отношений.  Обеспечение доступности и открытости, привлекательности  Гимназии | Достижение высокого качества образования, предоставляемых услуг | Директор, заместители директора |
| 4. Разработка системы мотивации и  стимулирования педагогов, показывающих высокое качество знаний,  добившихся полной реализации ОП СОО | Создание благоприятной мотивационной среды для реализации ОП СОО | Профессиональный и творческий рост педагогических работников и учащихся | Директор, заместители директора |
| **Механизм «КОНТРОЛЬ»** | | | |
| 1. Выполнение сетевого графика по созданию системы условий через чёткое распределение обязанностей по контролю между участниками рабочей группы | Создание эффективной системы контроля | Достижение необходимых изменений, выполнение нормативных  требований по  созданию системы условий реализации  ОП СОО | Заместители директора  Рабочая группа по введению ФГОС СОО |

* + - 1. ***Контроль за состоянием системы условий***

Механизмом реализации основной образовательной программы является годовой план работы, планы различных направлений образовательного деятельности, РПУП по учебным предметам, ВСОКО.

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Вид контроля** | **Цель контроля** | **Объекты контроля** | **Методы контроля** | **Ответственные** |
| **1** | **2** | **3** | **4** | **5** |
| Тематический контроль | Установление соответствия  содержания рабочих программ учебных предметов (РПУП) требованиям ФГОС  СОО | РПУП | Анализ РПУП | Заместитель директора НМР |
| Установление  степени освоения результатов  учащимися ОП СОО | Результаты освоения  учащимися ОП СОО | Стартовые  диагностические работы | Заместитель  директора по УР |
| Контроль реализации РПУП | Объем  выполнения РПУП | Анализ ведения классных журналов в ГИС ЭО,  соответствие их КТП по предметам; реализация практической части  РПУП | Заместитель  директора по УР |
| Контроль реализации  воспитательной программы | Планы  воспитательно й деятельности | Анализ планов воспитательной  деятельности | Заместитель  директора по ВР |
| Контроль реализации  содержания ОП СОО | Определения  качества освоения учащимися ОП СОО | Качество обучения,  успеваемость | Анализ отчетов учителей, классных руководителей о выполнении РПУП | Заместитель  директора по УР |
| Контроль  системы условий реализации ОП СОО | Определение уровня профессиональных компетенций педагогических работников | Применение педагогически ми  работниками современных  технологий | Анализ уроков |  |
| Обеспечение права педагогических работников на дополнительной профессиональное образование по профилю  деятельности | Индивидуальн ые планы педагогических работников | Реализация и анализ прохождения педагогическими работниками курсов повышения  квалификации |  |
| Установление соответствия педагогических работников  занимаемым ими  должностям на основе | Индивидуальн ые планы педагогических работников.  Раздел  «Портфолио» ГИС ЭО | Реализация и анализ плана аттестации педагогических работников на соответствие  занимаемой  должности и |  |
|  | аттестационных процедур и оценки профессиональной  деятельности |  | соответствие  квалификационным категориям |  |
| Оценка психолого- педагогического обеспечения | Диагностика уровня адаптации, профориентационная деятельность | Степень  адаптации, профессиональ ное  определение учащихся  10-11 классов | Диагностики | Педагог- психолог, педагог- организатор, классные  руководители |
| Оценка  материально- технических условий | Контроль  соответствия материально-  технической базы | Материально- техническое обеспечение ООП СОО | Мониторинг обновления материально-  технической базы Школы | Заместитель  директора по БТ и Ж, заведующий хозяйством |
| Оценка информационно- методических  условия | Контроль эффективности работы официального сайта Школы | Официальный сайт МБОУ  «СОШ пст.Абезь» | Анализ  соответствия информации сайта Школы  требованиям  законодательства | Директор, заместитель  директора по БТЗР |
| Контроль за периодичностью,  качеством и объективностью информирования  участников образовательных  отношений процесса реализации ОП СОО | Классные журналы | Контроль ведения классных журналов в системе ГИС ЭО | Заместитель  директора по УР |
| Контроль  обеспеченности  учебниками, учебной литературой | Библиотечный фонд | Анализ  обеспеченности учебниками, учебной  литературой для реализации РПУП; выявление  фактического соответствия  библиотечного фонда  Федеральному перечню учебников (в действующей  редакции) |  |

*Управление реализацией ОП СОО*

Разработку, руководство, координацию и контроль за реализацией ОП СОО Школы осуществляют:

*Педагогический совет:*

* рассматривает ОП СОО Школы;
* обсуждает результаты и эффективность реализации ОП СОО.

*Директор Школы:*

* утверждает ОП СОО;
* утверждает изменения и дополнения ОП СОО
* обеспечивает стратегическое управление реализацией ОП СОО;
* обеспечивает планирование, контроль и анализ деятельности по достижению положительных результатов, определенных ОП СОО;
* создает необходимые организационно-педагогические и материально-технические условия для выполнения ОП СОО;
* ежегодно представляет отчет о самообследовании по выполнению ОП, обеспечивает его размещение на сайте Школы.

*Заместители директора:*

* обеспечивают разработку ОП СОО;
* организуют на основе ОП СОО образовательную деятельность;
* осуществляют контрольную деятельность и анализ выполнения программ учебных предметов;
* обеспечивают итоговый анализ и корректировку ОП СОО.
* обеспечивает контроль и анализ реализации программ внеурочной деятельности. *Методический совет* координирует усилия различных подразделений Школой по развитию методического обеспечения ОП СОО.

Методический совет призван:

* обеспечить целостный анализ реализации ОП СОО;
* способствовать определению стратегических приоритетов ОП СОО;
* обеспечить разработку и корректировку ОП СОО;
* анализировать процесс и результаты внедрения комплексных нововведений в образовательную деятельность;
* изучать деятельность методических объединений по реализации ОП СОО.

|  |  |
| --- | --- |
| **Функции управления** | **Содержание деятельности** |
| **1** | **2** |
| Информационно – аналитическая | Формирование банка данных об образовательной  деятельности Школы |
| Мотивационно – целевая | Определение целей совместно с педсоветом, методическим советом и т.д. по деятельности коллектива и отдельных педагогических  работников |
| Планово – прогностическая | Прогнозирование деятельности коллектива, планирование организации и содержания  деятельности коллектива |
| Организационно исполнительская | Организация выполнения учебного плана, рабочих  программ учебных предметов, обобщение передового педагогического опыта, осуществление |
|  | повышения квалификации педагогических  работников |
| Контрольно – оценочная | Осуществление должностного контроля и оценка состояния всех направлений учебно-  воспитательного процесса в соответствии с ОП СОО |
| Регулятивно - коррекционная | Обеспечение поддержания системы учебно- воспитательного процесса в соответствии с  образовательной программой, устранение нежелательных отклонений |
|  |  |

**Сетевой график (дорожная карта) по формированию необходимой системы условий и подходы к контролю за состоянием системы условий**

В МБОУ «СОШ пст.Абезь» во исполнение приказов Минпросвещением России от 30.03.2016 № 336, 03.09.2019 № 465, от 23.08.2021 № 590, от 06.09.2022 № 804 должностным лицом, ответственным за материально-техническое оснащение образовательной деятельности, планомерно из года в год выполняются требования законодательства об образовании по приобретению средств обучения и воспитания, соответствующих современным условиям обучения, необходимых при оснащении образовательной организации. На уровне ОО разработана и утверждена дорожная карта по поэтапному оснащению основным оборудованием, которая ежегодно актуализировалась по мере выделения финансовых средств. Для приобретения оборудования используются разные источники финансирования: субвенции из республиканского бюджета Республики Коми, средства местного

бюджета, внебюджетные средства. В 2023 г. оборудование получено по программе Цифровая образовательная средадля проведения уроков и конференций.